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Товарищи! Наш Пленум 

завершает работу, обсужде
ние главного вопроса пове
стки дня. Атмосфера, в ко
торой шла работа Пленума, 
состоявшаяся дискуссия по
зволяют констатировать, 
что здесь царило единство 
взглядов по всем вопросам, 
которые были вынесены на 
рассмотрение и решение 
Пленума Центрального Ко
митета партии. Это единство 
не формальное, а единство, 
базирующееся на понимании 
ответс'т!всн«0'(*ги Централь
ного Комитета за успешное 
проведение в жизнь страте
гического курса, разрабо
танного апрельским Плену
мом и X X V II съездом КПСС.

Теперь, когда мы завер
шили прения и должны при
нять решение, естественно 
задать вопрос — оправдал 
ли наш Пленум ожидания 
коммунистов, советских лю
дей? Как ответить на этот 
вопрос? По самым строгим 
меркам, сегодняшний Пле- 
ну;м _  это крупное полити
ческое событие и в жизни 
КПСС, и в Ж1ИЭНИ советокщо 
общества.

Думается, у нас есть осно
вание сказать, что Пленум 
существенно продвигает 
партию, страну, все общест
во по пути перестройки. Но 
в полной мере значение 
Пленума моясет проявиться 
лишь при одном непремен
ном условии: все, о чем мы 
договорились здесь, будет 
последовательно проводить
ся в жизнь Политбюро ЦК 
КПСС, Центральными Коми
тетами компартий союзных 
республик, крайкомами, об
комами. городскими, район
ными, окружными комите
тами партии, всеми партий
ными организациями стра
ны.

Поэтому я бы сказал так; 
Пленум оправдает ожида
ния, если мы будем так 
действовать после Пленума. 
Предпосылки для того, что
бы и дальше основательно 
идти по пути ускорения, пе
рестройки, совершенствова
ния кадровой политики, от
вечающей задачам ньшеш- 
него этапа исторического 
развития. этим Пленумом 
закладываются фундамен- 
талшые.

Широкая дискуссия, в ко
торой приняли участие 34 
товарища из 77 записавших
ся, дала нам уникальную 
вазможяость с разных уров
ней и разных направлений 
работы партии и государ1ст- 
ва взглянуть еще раз на пе
рестройку, оо.мыслить ее 
предназначение, еще раз 
оценить сам процесс пере
стройки, как бы получить 
оценку из первых рук.

Для нас архиважна — я 
думаю, мы имеем право об 
этом говорить, — прежде 
всего политическая конста-, 
тгщия Пленумом того фак
та, что партия, в1се здоровые 
силы общества вьктупают за 
перестройку. А  раз это так, 
то другого пути и быть не 
может. И на этом надо кон
чать дискуссию, нужна или 
не нужна перестройка. Я 
полностью согласен с това
рищем Мотррным Д. К., ко
торый говорил здесь, что пе
рестройка — уже не просто

идея, перестройка — это ре
альность.

Советские люди связыва
ют с перестройкой свои 
жизненные планы, судьбы 
страны, ее международный 
авторитет и вес. Так разве 
Мы можем допускать какие- 
либо колебания в ее прове
дении? Нет, товарищи!

Да, перестройка — это уже 
реальность. Сейчас мы яснее 
и глубже понимаем, что и с 
точки зрения внзлреннего 
развития страны, и- с точки 
зрения внешних условий, 
международной обстановки 
мы должны обеспечить ус
корение социально-экономи
ческого развития страны. Но 
ускорения не будет без об
новления общества, равно 
как без обновления общест
ва не будет перестройки 
всех сфер его жизни. На 
старых подходах новые за
дачи не решить, тем более 
задачи исторического мас
штаба, которые встали сего
дня.

Перестройка — не про
гулка по накатанной дорож
ке. Это — подъем в гору, 
нередко — по нехоженым 
тропам. Проблем, как это 
еще раз показал Пленум 
ЦК, в нашем обществе нако
пилось много. Потребуются 
огромные ТЕорчеокие уси
лия и длительная самоот
верженная борьба, чтобы 
великое дело перестройки 
довести до конца, как того 
требует наш народ, как того 
требует время, в котором 
мы живем.

Мы только в начале пути. 
Это надо точно определить 
на Пленуме ЦК, ибо пони
мание того, где мы нахо
димся, дает и понимание, 
что мы должны делать и 
как действовать. ЕЗсли кто- 
то решил, что он уже пере
строился, то ему следует на
помнить, что мы еще толь
ко занялись перестройкой. 
И самое главное впереди. 
Это — тоже важный вывод 
Пленума Центрального Ко
митета партии.

Ведя, разворачивая пере
стройку, мы не должны 
впадать в ту или иную 
крайность в оценках. Надо 
твердо стоять на единствен
но прочной основе — на 
г-очве реальности. Пере
оценка наших достижений 
имела бы губительные пос
ледствия, но, с другой сто- 
РС8НЫ, с такой же силой хо
чу подчеркнуть: мы не мо
жем не замечать даже ма
лейшего продвижения в пе
рестройке, даже небольших 
крупиц опыта. Это было бы 
не менее губительно. Преж
де всего это недопустимо 
хотя бы вот почему.

Мы еще только развора
чиваем дела, оснащая нашу 
политическую линию кон
кретными подходами, опре
деляя пути достижения це
лей, которые перед собой 
вьхчвинули. Мы еще только 
включаем механизм и сред
ства перестройки, делаем 
первые шаги к тому, чтобы 
они заработали и дали отда
чу. Но, уже рассматривая 
итоги 1986 года, мы увидели, 
что произошло продвижение 
вперед.

Откуда оно взялось? Это 
— прямой результат под
держки нашим народом ли
нии на перестройку, на ус
корение.

на сцене областного те
атра драмы начал свои 
зимние гастроли Ленин
градский академический 
театр драмы им. А. С. 
Пушкина.

Гастроли ленинградцев 
открылись спектаклем по 
трагедии в стихах Вла
димира Соловьева
«Фельдмаршал Кутузов». 
Роль Кутузова сыграл 
народн^.1й артист СССР, 
лауреат Государственной 
премии им. К. Станисла

вского И. О. Горбачев. 
Гостей тепло приветство
вала от имени общест
венности областного цен
тра начальник областно
го управления куль^туры 
3. И. Салопова. С ответ
ным словом от имени 
коллектива театра вы
ступил его директор Г. А. 
Сащенко. На спектакле 
присутствовали члены 
бюро обкома КПСС, ис
полкома областного Сове
та народных депутатов, 
представители художест
венно - литературной об
щественности областного 
центра, многочисленные 
любители театрального 
искусства.

Так разве мы можем это
го не видеть, считать, что 
ничего не произошло и ни
чего не происходит. Не тот 
революционер, кто бросает
ся революционными фраза
ми, а тот, кто умеет вы
страивать перспективу, под
нимать народ и партию на 
длительную и упорную 
борьбу, замечая каждый 
шаг продвижения вперед, 
используя его для того, что
бы находить еще одну точ
ку опоры для нового, более 
широкого шага. Сегодня на 
Пленуме ЦК мы должны 
сказать огромное партийное 
спасибо нашему народу за 
то, что он понял, душой по
чувствовал, интуицией сво
ей народной, что его зовут 
на борьбу трудную, но за та
кие перемены, за такие це
ли, которые принесут пре
красные плоды вОему обще
ству, каждой семье, каж
дому человеку. Советские 
люди поверили нам, они 
поддержали партию. Вот 
почему так важны для нас 
позитивные перемены, до- 
стганутые в 1986 году. Они 
важны потому, что в них 
отразилась могучая поддер
жка нашим народом поли
тики партии, ее курса на 
ускорение.

Хочу подчеркнуть еще 
некоторые моменты, кото
рые прозвучали на Плену
ме. Мне думается, что впол
не правомерно в докладе 
Политбюро на первый план 
вьтдвинута как важнейшая
— тема серьезной, углу
бленной демократизации со
ветского общества.

Это, товарищи, тот рычаг, 
который позволит включить 
в перестройку решаюхцую 
ее силу — народ. Если мы 
этого Не сделаем, то не ре
шим задач ускорения, не 
обеспечим перестройку, ее 
просто не будет.

С другой стороны, разви- 
вая  ̂ двигая социалистиче
скую демократию, раскры
вая ее потентщал, мы тем 
самым создаем самые на
дежные гарантии для того, 
чтобы ошибки прошлого не 
пхзиторились. Но дело не 
только в этом.

Демократия нам нужна 
как воздух. Если мы этого 
не поймем, и если даже 
поймем, но не сделаем ре
альных серьезных шагов по 
ее расширению, продвиже
нию, по широкому вовлече
нию в процесс перестрой- 
.ки трудящихся страны, то 
захлебнется наша политика, 
задохнется перестройка, то
варищи.

В это.м наш главный за
мысел. Как и все члены 
Политбюро — а мы на каж
дом перерыве обменивались 
|мнеяиями о ходе Пленума,
— я очень удовлетворен 
тем, что это важнейшее на
правление дейгельнюсти 
борьбы за цели ускорения 
КПСС на нынешнем этапе 
получило полную поддер
жку Пленума ЦК.

Коммунистическая партия 
твердо стоит за то, чтобы 
народ знал все. Гласность, 
'1фитика и самокритика, 
контроль масс — это гаран
тии здорового развития со
ветского общества. Раз они 
нужны народу — значит, 
они необходимы всем. Это 
тем более важно, что КПСС
— правящая па1>тия. И она

заинтересована в гласности, 
в критике и самокритике, 
ибо это реальные и надеж
ные формы нормального 
фумкционировЕвия КПСС. 
Это именно те средства, ко
торые способны уберечь 
партию от ошибок в полити
ке. Цена этих ошибок всем 
нам известна.

Сегодня на Пленуме мы 
все приходим к едино.му 
вьшоду — нам нужна глас
ность, нам нужны критика 
и самокритика как эф<|юк- 
тивные формы социалисти
ческой демократии. В на
шем государстве — государ
стве рабочих и крестьян — 
народу до всего есть дело, 
ибо это его государство. Он 
должен все знать к обо 
всем судить сознательно. 
Эти слова, как вы знаете, 
принадлежат В. И. Ленину.

Народу нужна вся прав
да. В этой связи я хотел бы 
напомнить леяинокую по- 
131ИЦИЮ, излаженную в пи
сьме в редакцию «Искры». 
«Пора, в самом деле, — 
писал В. и. Ленин, — ре- 
|Шмгельно отбросить тради
ции сектанпЮкой кружков
щины и - — в партии, опи
рающейся на массы, — вы
двинуть решительный ло
зунг: побольше света, пусть 
партия знает все». Нам, 
как никогда, нужно сейчас 
побольше света, чтобы пар
тия и народ знали все, что
бы не было темных углов, 
где бы опять завелась пле
сень, все то, с чем мы сей
час повйли |реий1Тельную 
борьбу, и еще далеки до ее 
завершения. ПЮэтому — 
побольше света!

Неужели мы с такой 
МО1ЦН0Й партией, с таким 
патриотичным Народом, 
преданным идеям социали
зма, своей Родине, не смо
жем справиться, если кое- 
кто попытается воспользо
ваться широкой гласи,о- 
стью, демократичес к  и м 
процессом в своекорыстных 
и антиобщественных целях, 
в целях очерш^гельства?

Я хочу поделиться таким 
наблюдением, которое сде
лал, анализируя свои по
ездки. Раньше на первый 
план как раз нередко вы
ходили демагоги, демонст
рируя свою «смелость». В 
ОСЯСВНО.М это была такая 
демагогия: куда, мол, смо
трит начальство, особенно 
в Москве? А  сейчас иная 
ситуация. Я это вывожу из 
десятков вст;реч. Теперь на 
прямой разговор, причем в 
самых веожиданньк ауди- 
тсриях и местах, в самой, 
как говорят, негюдготов- 
Яеиной аудитории выхоДяТ 
люди зрелые, серьезные. 
iOiaH по-даловому .ставят 
вопросы, спрашивают о том, 
что им не ясно, выясняют, 
как будет решаться тот или 
иной вопрос.

Именно обсдановка глас
ности и демократии дала 
возможность высоко под
нять голову рабочему 
классу, крестьянству, на
шей интеллигенции, всем 
здоровым силам. Появляет
ся демагог — они сами же 
его и осаживают. Это на 
моих глазах десятки раз 
г/роисходило. Люди всегда 
разберутся во всех вопро
сах.

Гласность, критика, само
критика нам просто необ

ходимы. Это — важнейшие 
(Черты социалиогичеокого 
о^аза  жизни. И если кто- 
то полагает, что нам это 
нужно только для того, 
чтобы подвергнуть критике 
недостатки прошлого, то 
глубоко ошибается. Самое 
главное состоит в том, что 
гласность, критика и само
критика, демократия нужны 
для нашего движения впе
ред, для решения огрЬмных 
задач. Без активного участия 
народа мы эти задачи не ре
шим. Вот для чего нам это 
все нужно.

И если кому-то кажется, 
что в такой ситуации нелег
ко работать, то хочу напо
мнить, что я уже месяцев 
шесть назад советовал: на
чинайте учиться работать в 
условиях развертывающейся 
демократии. Давайте все бу
дем учиться!

Печать должна поддержи
вать гласность в стране, ин
формировать наш народ. Но 
она должна делать это от
ветственно __ такое пожела
ние мы высказьшаем. Не 
Сбиваться на сенсгщии, на 
поиски «жареных фактов». 
Нам вдЧкна ггресса как ак
тивная участница перест
ройки!

Нам надо прибавить дело
витости в работе. Правильно 
здесь прозвучали замеча
ния, высказывания многих 
товарищей о том. что слов 
оказано уже много.

Это ко всем относится, в 
том числе и к прессе. Сей
час нам очень важно видеть 
все, что есть позитивного, 
конструктивного, брать это 
на вооружение, делать досто
янием всей партии, всего на
рода, исполмовать ростки 
новых подходов в условиях 
перестройки. Здесь тоже ну
жны большая гласность и 
пропаганда всего передового.

С январского Пленума ЦК 
мы вступаем, — не хочу, 
чтобы меня обвинили, что 
■МЫ опять какой-то этап при
думываем, — но все-таки 
сейчас мы вступаем в новый 
этап нашего движения, на
шей работы по перестройке. 
Я поясню эту мысль так. 
Анализ ситуации сделан, по
литический курс выработан, 
основные решения по реали
зации этого курса приняты. 
Теперь нужны дела и дела.

О йашей политике, о пе
рестройке люди будут судить
— и чем дальше, тем строже
— по осязаемым результа
там в практическом улучше
нии условий труда и жизни 
миллионов: насколько стала 
четче организация производ
ства, справедливее оплата 
труда, ускорилось строите
льство жилья, улучшились 
торговля, бытовое обслужи
вание, работа городского 
транспорта, поликлиник, 
больниц, насколько чище, 
свежее нравственный кли
мат в партийной организа
ции, в трудовом коллективе.

Словом, на тысячах и ты
сячах фактов повседаевкой 
жизни, мы, ком.мунисты, дол
жны доказьгоать правиль
ность нашей политики, жи
зненность перестройки. Это 
предъявляет особо высокие 
требования к кадрам, ориен
тирует их на практические 
результаты. Поэтому столь 
важно сейчас наращивать 
усилия, набирать обороты, 
прибавить всем в р^оте, как

об этом уже говорилось в 
докладе.

Особо хотел бы выделить 
значение задач, которые мы 
решаем в юбилейном, 1987 
году. Задачи огромны по 
масштабам, по рубежам, на 
которые мы должны выйти. 
Они особенно важны с точки 
зрения освоения новых ме
тодов хозяйствования, пере
хода всей экономики, мно
гих ее отраслей на новые 
принципы хозяйствования.

Перестройка, товарищи, 
великая школа. Она задает 
сложные задачи. И мы дол
жны хорошо пройти эту 
ш1колу. Хотел бы еще раз 
повторить: нужно действо
вать, действовать и еще раз 
действовать — активно, сме
ло, творчески, компетентно! 
Это, если хотите, главная 
задача момента. Ее должны 
отнести к себе все — каждая 
партийная организация, 
каждый партийный коми
тет, каждый руководитель, 
■каждый ком.мунист.

От имени Центрального 
Комитета КПСС я хотел бы 
обратиться ко все.м товари
щам по партии, ко всем со
ветским людям; дело пере
стройки, дело революцион
ного обновления общества, 
судьба страны в руках наро
да. И эта судьба будет такой, 
какой мы ее сотворим — на
шим общим трудом, нашим 
разумом и нашей совестью.

Перестройка — передовая 
линия борьбы для каждого 
честного человека, для каж
дого патриота, дел хватит 
всем, и дорога впереди боль
шая. _

Мы тверды в своем стре
млении выполнить решения 
X X V II съезда. Мы будем до
биваться достижения каче
ственно нового состояния 
советского общества. Мы 
уверены — Дело перестрой
ки необратимо.

Члены ЦК высказались за 
проведение Всесоюзной пар
тийной конф^енции. Для 
партии такая конференция 
— крупнейшее политическое 
событие. Я так понимаю, что 
и те, кто в прениях не уча
ствовал, разделяют это пред
ложение, которое Политбюро 
внесло на Пленуме.

Мы, товарищи, из истории 
помним не одну конферен
цию, которые на перелом
ных этапах помогали уви
деть новые пути и средства 
достижения поставленных 
целей, решгкли проблемы, 
выходивпше далеко за рам
ки тактических.

Мы считаем целесообраз
ным, и я вношу это на ваше 
рассмотрение, чтобы Полит
бюро подготовило для одного 
из ближайших Плецум.ов 
ЦК предложения о сроках и 
порядке проведения конфе
ренции. Мы думаем, что пар
тийная конференция даст 
хороший заряд отчетно-вы
борной кампании, новый им
пульс работе партии, всех ее 
организаций по перестройке.

Таковы, кратко, те сообра
жения, которые хотелось вы
сказать в заключение Дис
куссии, состоявшейся ца 
Пленуме Центрального Ко
митета партии.

Хочу всех вас поблагода
рить за активное участие в 
работе Пленума и пожелать 
всем его участникам боль
ших успехов в наших общих 
делах.

Люди томского Севера

ЖЖ1 В Е К  Р Ы Б А К А  Ш А Й Д Т А
Лютые морозы, актиро

ванные дни первой полови
ны января выбили из пла
нового графика нефтяников 
и лесозаготовителей обла
сти. Этот сбой начала ме
сяца дает о .себе знать еще 
и сегодня. Но живет на се
вере области '((еловек, кото
рый за сорок с лишним лет 
трудовой деятельности не 
знает, что такое актирован
ный день. Рыбак Александ
ровского рыбокомбината Фе
дор Петрович Шайдт и в 
.этом январе, когда термо

метр показывал минус со
рок семь, каждый день са
дился в сани и выезжал 
проверять ловушки. Только 
с начала января он сдал на 
рыбоприемный пункт 54 
центнера язя, калима, щу
ки. Для сравнения скажем; 
лучшее звено комбината в 
составе 4 человек за этот 
же период выловило 35 цен
тнеров.

В начале прошлого года 
задумывал Шайдт выпол
нить пятилетнее задание в 
открытию съезда профсою

зов, да не послушались тру
долюбивые руки. При пяти
летием задании 475 центне
ров уже сегодня кавалер 
двух орденов Трудовой Сла
вы имеет на своем счету на 
25 центнеров больше. Никто 
не может соревноваться с 
Федором Петровичем в сно
ровке, никто лучше его не 
владеет промысловой обста
новкой, не содержит в по
рядке свои ловушки. И хотя 
график удачи рыбаков не
сколько отличается от рит
ма работы про-мыш.ченности,

досрочное выполнение пла
на года — не такая уж ред
кость. Но все же нет во 
всем объединении «Томск- 
рыба» другого рыбака, как 
Ф. П. Шайдт. Только за про
шлую пятилетку он выпол
нил больше трех пятилет- 
них ■заданий. А  если сло
жить все пятилетки, кото
рые умещались для чудо- 
рыбака в одной, то получит
ся, что на его трудовом ка
лендаре давно уже наступил 
X X I век. Оглянитесь на 
соседа, нефтяники!

К. ЧЕРНАВИН.

В ПОЛИТВЮРО 
ЦК КПСС

Политбюро ЦК КПСС на заседании, состоявшемся 
29 января, обсудило первоочередные вопросы, связанные 
с организацией выполнения решений январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС о перестройке и кадровой политике. 
Секретариату и отделам ЦК. КПСС поручено тщательно 
изучить предложения и замечания, высказанные участ
никами Пленума, развернуть практическую работу по 
ускорению перестрюйки и качественному повышению 
уровня кадровой работы в соответствии с постановлени
ем Пленума ЦК КПСС.

Политбюро поддержало предложение ВЦСПС о вьше- 
сении на широкое обсуждение проекта Устава профсо
юзов OOCf^ с изменениями и дополнениями, вытекаю
щими из документов X X V II съезда партии. Предлагае
мые изменения направлены на дальнейшее развитие 
внутрипрофсоюзной демократии, укрепление организо
ванности и дисциплины, развитие трудовой и политиче
ской активности членов профсоюзов в решении задач 
ускорения и перестройки.

Обсужден вопрос о подведении итогов Всесоюзного со
циалистического соревнования за 1986 год. Подчеркнуто, 
что при подведении этих итогов особое внимание должно 
обращаться на выполнение плановых заданий и договор
ных обязательств по поставкам, планов производства то
варов народного потребления, государственных закупок 
сельскохозяйственных культур, заданий по экономии, 
повышение качества продукции. Обязательным услови
ем должно быть выполнение планов строительства жи
лья, больниц, школ и детских дошкольных учреждений.

Политбюро заслушало и одобрило сообщение товари
щей Яковлева А. Н., Добрынина А. Ф. и Медведева В. А- 
об итогах совещания секретарей ЦК братских партий 
социалистических стран по международным и идеологи
ческим вопросам, состоявшегося 22—23 января в Варша
ве. Подчеркнута важность намеченных на совещании 
конкретных мер по совершенствованию внешнеполити
ческого и идеологического сотрудничества, укреплению их 
взаимодействия на основе принципов, выдвинутых на 
рабочей встрече руководителей братских партий стран— 
членов СЭВ в Москве. Соответствующим ведомствам и 
организациям поручено осуществить необходимые меро
приятия, направленные на реализацию достигнутых до
говоренностей.

Д Е Л Е ГА Т XVIII С Ъ ЕЗД А  

П Р О Ф СО Ю ЗО В  С СС Р
Анатолий Степанович Репников завоевал прочный ав

торитет не только в Васютанском управлении буровых 
работ, но и во всем объединении «Томскнефть». Приняв 
отстающую бригаду, коммунист Репников вывел ее в 
число лучших. Третий год коллектив работает без нару
шений трудовой дисциплины. За годы одиннадцатой 
пятилетки пробурил сверх плана 71- тысячу метров гор
ных пород. Труд мастера отмечен государственными на
градами. Избрание делегатом на X V III съезд профсою
зов C tC P — высокая оценка активной общественной по
зиции Репникова,

Непросто для буровиков начался второй год пятилет
ки. Но Анатолий Степанович настроен по-боевому: «От 
намеченного не отступим. 30 тысяч метров сверхплано
вой проходки коллективу по силам».

Фото Е. Лисицына.

Вагонам —  «зеленую» улицу

Ч Е Т  К А Я  
Р А Б О Т А

Так определил деловые отношения грузо
получателей и железнодорожников и. о. на
чальника станции Томси-Грузовой В. 8. Во

ропаев.

— Для сравнения несколько цифр, — говорит В. В. 
Воропаев. — В начале января в сутки вьцружалось по 
110—130 вагонов. В конце месяца удалось довести до 
180—190. Причем такие темпы были не случайными, они 
стали обычным ритмом жизни станции. Соответственно 
улучшилось положение и по другим показателям. Внача
ле по вине грузополучателей скапливалось по 60—70 ва
гонов, которые были поданы, но простаивали сверх вся
ких норм. Теперь эти потери сократились вдесятеро. Но 
надо добиться, чтобы остаток вагонов был нулевым.

Приятно говорить о достижениях. Кстати, й по отгруз
ке готовой продукции в вагоны набраны нужные тем
пы. За первую декаду января, например, только по этой 
станции было допущено отставание на 120 вагонов. Сей
час Томск-Грузовой вошел в план и по отгрузке. Наме
ченное количество вагонов будет отправлено потребите
лям и в целом за месяц.

А  вот со статнагруэкой у некоторых предприятий не 
ладится. В первую очередь на Томском ЛПК, на заводе 
ДОП, на комбинате хлебопродуктов. Здесь не выдержи
вают определенную На вагоны статнагрузку.

И, наконец, о субботних и воскресных днях. В прош
лые выходные на станции Томск-Грузовой дела шли так 
же четко и ритмично, как в обычные дни. Хорошо про
думана расстановка сил и на этот раз.
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Научных гипотез о местонахождении • 
полезных ископаемых много. А  какая из 
них наиболее эффективная? Будем гово
рить конкретно — речь идет о поиске 
нефти и газа в Томской области. Где со
средоточить {главные направления геоло
гам? {Вопрос /достаточно серьезный, если 
учитывать стоимость геологических работ 
на нефть и газ и геофизических исследо
ваний. В областном центре три дня рабо
тала научно - практическая конференция 
«Пути повышения эффективности геолого
разведочных работ на нефть и газ ц Том
ской области на 198'i—1990 гг.» Организо
вали конференцию обком КПСС и Мини

стерство геологии СССР. В трехдневных 
дебатах академиков и профессоров, пред
ставителей вузовской и отраслевой науки, 
производственников рождалась истина. 
Своеобразным резюме конференции стал 
дорабатываемый сейчас комплексный про
ект геологоразведочных работ на нефть и 
газ, а также программа укрепления гео
логоразведочных организаций объедине
ния «Томскнефтегазгеология». В послед
ний день работы конференция наш кор- 
респондент повстречался с начальни1(ом 
управления нефти и газа Министерсгёа 
геологии СССР А. Н. ЗОЛОТОВЫМ. Пред
лагаем читателям интервью с ним.

Н а хо д и т  т о т , 
к т о  и щ е т Актуальное интервью

КОРР.: — В 11-й пяти
летке яефтеразведчики об
ласти не выполнили план 
по приросту запасов. В про
шлом году положение на
много исправилось, во вме
сте с тем эффективность 
геологоразведочных 1>абот 
продолжала оставаться низ
кой, А  запасы надо наращи
вать. Научная конферен
ция как раз была посвяще
на этому вопросу. Так вот, 
Алексей Николаевич, на 
ваш взгляд, что за причи
ны мешают томским геоло
гам хорошо работать?

А. Н. ЗОЛОТОВ: — Пре
жде всего, они себе во 
вред сузили поиск и, выйдя 
на сложные залежи нефти, 
долго не могли с ними разо
браться. Многие вопросы до

сих пор остались неразре
шенными. Не помогли в ре
шении этих вопросов и на
ше управление нефти и га
за, и ряд научных органи
заций. А  помощь нужна 
действенная. И все-таки я 
хочу подчеркнуть, что на 
конференцию мы собрались 
не только для того, чтобы 
выполнить текущий план. 
Нами руководило и такое 
беспокойство — надо выйти 
с заделом достаточно на
дежных месторождений в 
13-ю пятилетку. Как этого 
достичь? При высокой раз
веданности недр области нас 
привлекают новые направ
ления разведки и их науч
ное обоснование. Не случай
но на конференцию были 
приглашены и вузовские 

1

ученые, и ученые Мини
стерства геологии. Хочу за
метить, что заботу о поло
жении дел у геологов про
явил областной комитет 
КПСС.

Но вернемся к направле
ниям. Их несколько. Одно 
из направленйй сулит наи
больший экономический 
эффект и перспективность— 
это продуктивные нефтега
зосодержащие пласты в ни
зах юрского комплекса, за
легающие на глубине 3.000 
— 3.300 метров. Для разра
ботки этого направления 
был намечен необходимый 
объем региональных и по
исково-разведочных работ, 
концентрация их в наиболее 
перспективных районах. В 
этой пятилетке мы дадим

оценку отложениям_ нижнеи 
юры. Второе направление 
— отложения палеозоя на 
контакте с мезозоем. При
влекают здесь высокодебит
ные притоки нефти, хотя 
выявленные на сегодняш
ний день залежи невели
ки. Для решения этих двух 
задач нужно объединить 
усилия геологов, геофизиков 
и производственников, под
крепить работы научным 
обоснованием. Пока еще 
много дискуссий, и теорети
чески направления не пол
ностью осмыслены. По су
ществу, на таАой широкий 
поиск ловушек нефти не
традиционного типа мы вы
ходим впервые в Западной 
Сибири. В стране подобный 
опыт рождается только в

О БЛАСТНАЯ газета ме
сяц тому назад отвела 
полторы страницы 

рассказу о ближайшей пер
спективе комбината: «Неф- 
техим: лицом к X X I веку». 
И он того заслуживает. Эко
номическое и Социальное 
развитие областного цент
ра во .многом опреде
ляется его северным 
горизонтом. Здесь, на 
ТНХК, осваиваются круп- 
(Ные мощн<9спи„ :ооздаюТСн 
новые, и по возрастающему 
удельному весу в промыш
ленном производОтве «^бла- 
сщ  с ним не сравнится ни 
Одно из действующих пред
приятий.

«Гигант чихнет, а во всем 
Томске слышно», — такую 
миогозначиггельную шутку 
-•“рвелось усль<шап'ь от не
фтехимиков. Но если бы он 
только чихал... * Статистика 
прошлогодних обоев и ав/ра- 
лов однозначно говорит о 
непреодо|ленной н1ега1Тиъной 
тенденции; растет произ
водство — растут потери. 
Город уже не в состоянии 
пфекрьшать иедовыи|олне- 
ние п.чана момбгшатом. Да 
ч не может абсярактный 
«ЕРЛ» перекрьй’ь недоста
ющую продукцию. Ее не за
менишь подшипниками или 
резиновой обувью.

Объясняя причины срыва 
на недавнем совещании по
литинформаторов обкома 
партии, генеральный дире
ктор объединения Г. П. Хан- 
дорин щжвел классифика
цию производственных по
терь, из 1Которой следовало, 
что основной недобор про- 
.т.укцрш обуолсшлен гцюект- 
*ными и idoHoTjpywropcKHMT'i 
недоработками, дефектами 
оборудования. В своем со- 
общ;^нии, достаточно само
критичном, он добавил, что 
руководство не делит при- 

на объективные ' и 
Л^ъекгивные, считает дця 
себя рлавны.м работу на 
упреждение неполадок.

С такой установкой не
возможно не согласиться, 
она методически верна.

А  теперь попытаемся 
рязобраться в аварийй)ой 
сг«1уации на проищоистве 
»\Ютаяола, вылившейся в 
более чем 20-суточный про
стой.

ИЗ АК ТА  КОМИССИИ, 
в которую вошф( заме
ститель начальника Все
союзного объединения 
«Сонюхимпласт» Н. А. 
Рыбальченко (председа
тель), ведущие специали
сты ряда однопрофиль
ных нредприя т и й и 
ТНХК:

«25 декабря 1986 года в 
16 час. 15 мин. аварийно 
остановлен компрессор 
(Зинтез-гаэа. Разрушены 
основной диск и лопатки 
Рабочего колеса второй 
ступени... Прямые затра
ты на устранение аварии 
и замену ротора — 165
тысяч рублей...»

Главный инженер комби
ната Г. П. Беляк;

— Техническая пололяка 
развивалась пастеоЬнно. 
Вибрация до определенного 
уровня не фиксировалась 
звуковой и световой блоки
ровкой, а компрессорщику 
не хватало профессионали- 
з.ча, чтобы правильно и 
своевременно оценить опас
ность ситуации. Колесо ро
тора изготовлено из «jpyn- 
нозерниетого металла, и 
трещина пошла от шпоноч
ной выемки. Разру1шеяию 
огаособствовала сероводород
ная коррозия,.. Фирма-по
ставщик оборудования при
знала свою вину в некаче- , 
етвенном изготовлении ро
тора.

ИЗ АК ТА  КОМИССИИ; 
«Проектнце организа

ции ОНЛО «Плаетполи- 
мер» и «ГосЮШметанол« 
проект» пе сделали 
к р и т и ч е с к и й  ана
лиз яредл№кениых ино

фирмой установок по 
сигнализации я  останов
ке компрессора при до
стижении ротором преде
льного уровня вибрации... 
Высокие установки t на 
сигнализацию и отклю
чение <агреТ{а1га )позвол9|- 
ли обслуживающему пе
рсоналу длительное вре
мя заниматься манипу
ляциями на аварийно - 
работающем компрессоре, 
приведшими в конечном 
счете к значительным 
разрзчпениям».

«Манипуляции» — это ос
тановка атретата и повтор
ный запуск (конец года, 
план горит!), после чего и 
произошла эбедительная по-

ника производства мета
нола В. Н. Решетникова 
была ' остЬНовлеяа лечь 
риформинга № 1 для уст
ранения утечки масла на 
выносном подшипнике 
дымососа. Ремонтные ра
боты выполнялись слеса
рями П. Я. Нятиным и 
Р. Я. Сираевым под ру
ководством старшего ме
ханика метаво1Ла ' В. А . 
Калинина. После замены 
фетрового уплотяеяяя на 
выносном подшипнике 
при повторном пуске на
соса маслосистемы ’ со
рвало гибкую вставку 
(шланг) подачи масла. 
Маслояасос был сразу же

Й в а р и я
прошлом году н »  ТНХК прстзошло бо« 

лее ста производственных неполадок. Сра« 
зу две аварии в конце декабря остановили 
крупнейшее на комбинате производство 
метанола, поставив под сомнение выпол> 
нение январского и квартального планов.

ломка. О ней сигнализиро
вала уже не виб^рация, а 
глух1эй удар ра)31Р1уш€шФ|ро 
колеса ротора о iKopnyc 
компрессора. На корг^усе об
разовались треш{ины. А  по- 
ок|ольку запасной яе предус
мотрен, пришлось искать в 
городе специалиста, кото
рый бы с высокой точно
стью вьшоитил сварку, на
ложил шов сложной конфи
гурации. Благо, такой уме
лец нашелся.

Комиссия не обнаружила 
со стороны обсуогживающе- 
го персонала нарушетий 
действующего регламента и 
инструкций, которые могли 
бы привести «  аварии. Од
нако отметила «недостаточ- 
«ы^й уровень эмстялуатйщи 
и технического . оболужива- 
ния оборудования производ
ства метанола». Деликатно 
отметила... Потому что чуть 
выше, кроме высоких уста
новок на сигнализацию и 
Ьчтслючение агрегата, вто
рым фактором, сопутство
вавшим поломке, было на
звано большое количество 
пусков компрессора. 196 раз 
за 23.780 часов работы! Вот 
он, уровень эксплуатации и 
технического обслуживания.

Конечно, это, может быть, 
все детали по сравнению с 
тем, на чем экономит ино
фирма, изготовляя рабочие 
органы тугбин из Низколе
гированной стали... Но ведь 
и деталей слишком imhqto. 
Количество, как известно, 
имеет свойство перерастать 
в качество. Последние две 
аварии на , метаноле много
тиражная газета «Томский 
нефтехИм» язвительно и 
точно назвала «проторенны
ми ошибками». Да, подобное 
уже слз^алось на компрес
соре синтез-газа. Кое-кто из 
машинистов помнил обетом 
и потому был против повто
рного пуска агрегата. «М а
нипуляции» продолжались с 
ведома и при участии нача
льника производства мета
нола А. В. Наумова и глав
ного механика объединении 
Р. Б. Ахметова (оо версии 
главного инженера Г. П. Бе
ляка, во всем виноват недо
статочный профессионализм 
кампрессорщика)...

Во второй поломке не уча
ствовала инофирма. Тем 
проще прюяснить ситуацию, 
а заодно и загадку, где ис
кать «золотой ключик» к 
безаварийной работе.

ИЗ АКТА КОМИССИИ: 
«31 декабря 1986 года »  

12 часов по распоряже
нию заместителя началь-

остановлен, в 15j20 гиб
кая вставка (шланг) бы
ли восотановлен!^. ;

Необходимо отметить, 
что аппаратчик О. А. Га- 
ращенко доложил я(ача- 
льнику смены С. Ю. 1Ле- 
ушину о некачественном 
выполнении ремонтных 
работ. Однако Леупшн 
лично не проверил и, не 
приняв мас;|осистну из 
ремонта, отдал распоря
жение запустить ее. Пос
ле запуска Гаращенко за
метил повышенное дав
ление масла и самоволь
но, без разрешения нача
льника смены и записи 
в сменном рапорте, пони
зил давление до рабоче
го в коллекторе смазки 
путем открытия перепу- 
окяого к.'|аяана|.

_.1 января в 7.05 аппа
ратчик Ф. М. Файрушин 
обнаружил дым на опо
рно-упорном подшипнике 
дьПнососа. Он {увеличил 
подачу масла, сообщил о 
случившемся начальнику 
смены и остановил тур
бину насоса».

В итоге — вьпиел из строя 
вал ротора дымососа, оста
новлена печь риформинга, а 
с ней и все производстао 
метанола.

Поразительно то, что на
кануне и в эту новогоднюю 
ночь все задействованные в 
одной цепочке ответствен
ности — от зам. начальника 
производства до аппаратчи
ков — допустили должност
ную халатность и техиоло- 
гичеокие нарушения. Один 
не проконтролировал, вто
рой не сделал очень важ
ную запись в сменном рапо
рте, третий не принял и не 
одал смену, четвертый не 
следил должным образом 
за р^аботой оборудования... В 
довершение этой сугубо не- 
фтехимовской ситуации сле
дует добавить, что все три 
аппаратчика риформинга — 
Гаращенко, Юрьев, Файру
шин — имеют высшее об- 
ргешвание.

Но и это не все. Вновь 
призовем на помощь память' 
как синоним ответственно
сти. Как и в первом случае, 
она кое-кого подвела. После 
точно такой же аварии на 
дымососе печи риформинга 
№ 2 в овсе время было при
нято решение; установить 
на злополучных подшипни
ках термопары, а еще луч
ше—вывести с них, как с 
других подшипников, сиша- 
лизацию на центральный

пульт угфавления. Но реше
ние было забыто - забро
шено. Как будто и не было 
аварии, а был кошмарный 
сон, который хочется поско
рее забыть. И некому сего
дня вспомнить ни по долж
ности, ни по стажу...

Получается зааиснутый 
круг. Коллективная павлнть 
н а . упреждение неполадок не 
успевает срабатывать, пото
му что на комбинате с не
предсказуемой неизбежно
стью «трясет» то одно про
изводство, то другое. Не да
лее как в HOi^pe прошлого 
года неделю простоял завод 
полипропилена. И не техно
логия, не дефекты оборудо
вания были тому виной, а 
небрежность, расгорможен- 
ность теи4ологи4€окого цер- 
сонала.

Партком объединения рас
смотрел вопрос об ответст
венности руководителей за 
допущенные аварии и дли
тельный простой производ
ства метанола. И принял ре
шение, какое прини1мает суд 
партийной совести: «При
знать виновными : в авэрии 
членов КПСЮ тт. Беляка, 
Ибряева, Шияна, Наумова, 
Решетникова, Кучеренко, 
Леушина, Сергеева, Файру- 
шина. Поручить партийньш 
бюро заводоуправления, 
производства метанола при*- 
влечь их к партийной от
ветственности. Потребо
вать...» Тут следуют обыч
ные формулировки «уси
лить», «осуществить» как 
напоминание каждому его 
должностных обязанно
стей. Заключи т е л ь н ы е  
слова постановления зву
чат резче, в соответствии 
с обстановкой: «Решительнее 
освобождаться от тех, кто 
проявляет недисциплиниро
ванность, равнодушие, вре
дит по существу делу пере
стройки!»

Еще недавно при анализе 
производственных сбоев 
главным виновником счита
лась технологичеокая без
грамотность обслуживающе
го персонала. С 1981 года_
время пуска первого произ
водства — преодолевается 
эта беда! Непросто было по
строить три пусковых комп
лекса, задействовать техно
логию, которая не имеет ни
чего общего ни с одним том
ским предприятием. Еще 
сложнее оказалось постро
ить коллектив эксплуатаци
онников из «сборньк» не
подготовленных людей. Да и 
работа эта началась с запоз
данием. Политехнический 
институт только пристугош 
к целевой подготовке спе
циалистов для ТНХК, ОПТУ 
откроется только в этом го- 
iW.

Ближайшая перспектива— 
четвертый пусковой, куда 
более масштабный и гроз
ный по последствиям ава
рий. И пока не видно, чтобы 
из прошлых упущений в 
формировании техншошче- 
ского персонала был вьгае- 
сен урок. На комбинате до 
сих пор остается вакантной 
должность начальника чет
вертого производства, как. 
Впрочем, пустуют кресла за
местителя генерального ди
ректора по производству, 
главного экономиста, на
чальника отдела комплекта- 
гщи... Этими должностями 
сегодня обозначены самые 
болевые точки в деятельно
сти объединения.

Работа на упреждение дол
жна нарастать. И надежды 
надо связьшать с тем сло
вом, которое чаще других 
произносилось на недавнем 
партийном собрании. Слово 
это — ответственность. Во
площенная в делах, в отно
шении к работе каждого ра
бочего и специалиста, толь
ко она поможет навсегда 
отодвинуть в прошлое поло
су неудач в сегодняшней 
деятельности коллектива.

Ю. ГРИШАЕВ.

Белоруссии. Привлекают 
наше внимание и отложе* 
ния нижнего мела. Только 
нужно обобщить весь мате
риал, имеющийся у науки, 
и «посмотреть» в наиболее 
интересных участках неф- 
тегаэоносности этого ком
плекса. Залежи, видимо, 
здесь небольшие, но исклю
чить их наличие мы не мо
жем. .

КОРРл — Наверное, поиск 
нетрадиционных ловушек 
невозможен 1раднционн|Мми 
методами, и не только пото
му, что вопрос сам по себе 
новый. Что изменится в 
системе работы, в ее орга
низации?

А. Н. ЗОЛОТОВ: _  Ду
мается, многое предстоит 
ргешить томским геологам 
самостоятельно. Возможна 
организационная перестрой
ка объединения «Томскнеф
тегазгеология». Я имею в 
виду перестройку хозяйст
венного механизма — пере
вод на самофинансирование. 
На базе геофизического тре
ста есть мысль создать 
объединение ) геофизиков. 
Вообще геофизику в обла
сти нужно укреплять, у тре
ста очень слабая матери
ально-техническая база, не 
хватает тракторов.

В основном прирост запа
сов в 12-й пятилетке будет 
выполнен за счет верхнеюр
ского комплекса отложений, 
но дальше нам придется ра
ботать, что называется, глу
бже. В комплексной про
грамме геологоразведочных 
работ на нефть и газ в об
ласти (она бьша рассмотре
на и утверждена коллегией 
трех министерств) направ
ления были выбраны пра
вильные. Ньшешняя к о н ^ -

ренция внесла предложения 
по уточнению комплексного 
проекта, с зачетом результа
тов 1986 года. Кроме того, на 
конференции были подняты 
вопросы качества геологиче
ских работ и геофизических 
исследований. Что {здесь? 
Предстоит более надежно 
оценивать нефтегазонос- 
ность сложных коллекторов, 
установить закономерности 
изменения коллекторских 
свойств, решить вопросы 
интенсификации притоков, 
вскрытия продуктивных 
пластов без существенного 
негативного воздействия в 
процессе проходки и креп
ления скважин.

Важное место должно 
уделяться повышению про
изводительности труда. Ведь 
нельзя бесконечно расши
ряться геологическим и 
геофизическим партиям. В 
прошлом году производи
тельность у геофизиков вы
росла, скорость бурения то
же стала выше. Успехи на
до закреплять, иначе все 
опять пойдет на спад.

Существенный элемент в 
перестройке у геологов — 
четкая ра(5ота научных ор
ганизаций, включая вузов
ские коллективы. В пос
ледний день конференции 
на совещание были пригла
шены ученые научно-иссле
довательских инсти!1утов 
Томска. Для меня многие 
вещи стали откровением. И 
для томских геологов, ви
димо, тоже. Институт физи
ки прочности и материало
ведения предложил приме
нение высокопрочных спла
вов, разработанных томски
ми учеными для долот бу
ровых установок. Институт 
химии нефти создал новую

методику определения со
става углеводородного сы
рья. Интересен прибор для 
определения плотности и 
вязкости жидких веществ, 
например, буровых раство
ров. Вызвали огромный ин
терес у участников конфе
ренции незамерзающие ма
сла и жидкие взрывчатые 
вещества. Мимо этих разра
боток нельзя проходить. 
Томск насыщен научными 
заведениями, вот и надо 
направить их энергию в 
нужное русло.

КОРР.: — И последвее, 
Алексей Нйколмвнч. Про
ведение конфереяцю!, есте
ственно, не должно огра'яя- 
читься констатацией факта, 
что вот, дескать, прошла 
конференция...

А. Н. ЗОЛОТОВ: — Все
правильно. Дополнения к 
комплексному проекту мы* 
рассмотрим на коллегии 
трех министерств и издадим 
приказ, обязьгаающий вы
полнить перечень задач. 
Контроль за выполнением 
будут осуществлять Мингео 
СХЗОР и РОФСР. Мы давно 
не собирались вместе, a это 
плохо. Проходил у  нас по
добный разговор в 1984 году, 
но тогда конференция ни
как н% успела повлиять на 
{)а(5оту геологов в 11-й пяти
летке. Предстоит встретить
ся еще раз — в конце этого 
пятилетия, и тогда мы узна
ем, что недоделали и поче
му и с чем выйдем в следу
ющий период. Вы видели, 
как заинтересованно обсуж
дали геологи и геофизики 
свои проблемы. А  это тоже 
даст свои положительные 
результаты.

Интервью вел
С. ЧЕРЯОЯГОВ.

У  депутатов —  общие заботы

Нечасто доводится в будний день соб
раться этим депутатам вот так, всем вме
сте. У  «каждого напряженная работа иа 
производстве, дела на округе. И только 
когда проводится сессия, появляется та
кая возможность. До заседания или в 
перерыве спешат они обменяться мнения
ми, поговорить. Повод для этого всегда 
найдется. Молодому ^депутату областного 
Совета Г. В. Парковой, контролеру дета
лей цеха № 125 объединения «Сибэлектро- 
свет», например, интересно спросить бри
гадира машинистов башенных крапов 
В. П. Костебелову, как ей удается успеш

но сочетать руководство бригадой и депу
татские обязанности, у  машиниста эл'ек- 
тровоза Томского локомотивного депо В. В. 
Дорожкина и настройщицы устройста с 
ЧПУ объединения «Контур» Н. И. Шелеп- 
Невой тоже свой производственный рвзго- 
вор. Ну а у  В. П. Овсянникова, председа
теля исполкома Большедороховского сель
ского Совета Асиновского района, хоть и 
сельские заботы, но их разделяют все.

НА СНИМКЕ В. Кровельщикова: депу
таты областного Совета —> В. В. Дорож
кин, В. 1П. Костебелова, В. Л . Овсянников, 
Г. В. Паркова, Н. И. Шелепнева.

ВОСПИТАТЬ УБЕЖ ДЕННЫ Х
Что такое политклуб? У 

ребят из СПТУ № 17 ответ 
на этот вопрос есть — их 
«Современник» давно завое
вал авторитет в училище. 
Методы работы этого по- 
литклуба — диспуты на те
мы политики и нравствен
ности, политинформации, 
лекции в группах, шех|>ство 
над трудными подростками.

Политклуб «Современник» 
многое может. Один из его 
«плюсов» — в состав клуба 
полностью входит комитет 
комсомола училища. Глав
ная задача клуба, по словам 
его президента Оксаны 
Ткачевой, — организовав 
самоуправление. Замести
тель директора училища 
Н. А. Приходько и препода
ватель истории и общество
ведения^ В. В. Истомин под
твердили, что задача эта для 
ребят выполнима и клуб 
доказал это делами.

Но только ли таким йо-

жет быть политклуб? Чтобы 
определить это, собрались в 
СПТУ № 17 учащиеся, пре
подаватели, руководители 
клубов, представители обла
стного комитета партии, гор
кома ВЛКСМ.

В СПТУ № 33, например, 
политклзгб, который еще 
только создается, планиру
ет строить свою работу ина
че, чем «Современник». 
Здесь будет скорее всего по
исково-историческое на
правление-

В СПТУ №  6 хотят вести 
работу по различным сек
циям; эстетики, музыки, ли
тературы. А  в колпашев- 
ских ОПТУ №№ 2, 9, 29 ра
бота политклубов BirfHTUiacb 
в форму соревнований по 
общественным дисципли
нам.

Заместитель начальника 
управления профтехобразо
вания О. Г. Андрейко на 
встрече высказгш мнение,

что для политклуба самое 
важное — воспитание бой
ца и борца за советские 
идаалы. Преподаватель 
ОПТУ № 14 Ю. Г. Козиев 
дополнил, его, затронув одно 
из больных мест в идеоло
гической работе с молоде
жью. «Мы недостаточно 
воспитываем у ребят идей
ную убежденность, — ска
зал он. — ЗЗедь, чего скры
вать, даже политбои разучи
лись проводтъ».

Участники встречи в 
СПТУ № 17 решили со
браться в следующий раз с 
гйяитклубами Кировского 
района. Такие встречи, об
мен опытом должны войти 
в традицию. Секретарь 
горкома БЛКСМ С. Матви
енко поддержал ребят. Он 
обещал, что в Доме полит
просвещения будет создан 
единый 1методи’1еский
центр для политклубов.

Р. СКРИПНИКОВА.

Комсомольский
политклуб

Чтобы сделать учебу 
интересной, привлечь к 
занятиям всю молодежь, 
необходимо гаменить 
форму обучения. Так ре
шили комсомольцы Бе
лоярского ЛПХ и органи
зовали свой политклуб. 
Занятие по теме «Труд- 
категория нравственная» 
бьио превращено в 
пресс-конференцию для 
«иностраяных» журнали
стов. И хотя в  их роли 
выступали сами комсо 
мольцы, но отаеты на 
очень придирчивые воп
росы давались членами 
к ^ б а  исчерпывающие.

Форма политзанятий 
теперь самая разнообраз
ная, а п-осле учебы мо
жет состояться бал-мас
карад, встреча с инте
ресными людьми, ди<ям>- 
тека. При клубе есть -кок- 
тейль-(Й1р  с соками, чаем 
и мороженьт, которое 
ребята специально при
возят из Томска. Боль
шую помощь политклубу 
оказывает цропаган г̂фист 
Дис(пет<чер лешрошфиа 
В. И. Огуреев.

А. ПРОКОПОВА.

Семье
посеящается

Этот необычный празд
ник состоялся в учебно
производственном ком
бинате при Асиновском 
трактороремонтном за

воде. Цреподаватепь эти
ки и психологии' вечер
ней школы Л. М. Власова 
рассказала о значении 
добрых семейных отно
шений для каждого чело
века и общества, а инже
нер по кадрам завода 
Р. М. Скородумова, хоро
шо знающая всех в кол
лективе, назвала -лучшие 
семьи—Грязновых, Юш- 
ко, Селюниных и другие. 
Массу вопросов задали 
молодые участнщси вече
ра Эииаидё 'Тимофеевне 
и Александру Филарето
вичу Таначевым. Они 
прожили в полном со
гласии 25 лет, воспитали 
детей, участвуют в худо
жественной самодеятель
ности. Как сохранить 
любовь Друг к другу, как 
планировать домашний 
бюджет, как им помогает 
увлеченность сценой? Это 
интересовало присутству-
КЯЦИХ,,.. .ПСМЧ̂ ЧИВШИХ - нц.
все вопросы ирчерпьта- 
ющие ответы от супинов 
^ от заведующей город
ским ЗАГСом Л. И. Се- 
миколеновой.

Н. КУЧНИН.

с  концертом 
к лесорубам

Более семисот человек 
ежегодно в объединении 
«Сибэлектромотср» -при
нимают участие в смотре 
тогдожественной самодея
тельности. Но заводские 
а!>тисты показывают 
свое искусство не только 
в своем коллективе, но и 
нередко выезжают к жи
вотноводам области, ле
сорубам, нефтяникам. В 
прошлом году бригада за
водских артистов побы
вала в Зьфяяском и Аеи- 
новском районах у жи
вотноводов, в Белом -Я̂ ре 
у лесорубов, в Кедровом 
у нефтяников. Жители 
области горячо аплодиро
вали слесарю Н. Авдей- 
кину, рабочему Г. Паса- 
лиди, цнженеру Г. AiKce- 
ненко, инженеру ОТК 
заслуженному работнику 
культуры РСФ|ОЕ*
И. Хенкину и другим ар
тистам. Из дальних поез
док заводчане возвраща
ются с почетными грамо
тами, дипломами... Сей
час моторостроители от
правились в дальнюю по
ездку к лесникам Карга- 
сокского района.

В. СОМОВ.

ш

■щ-

••■•if.

! MW

К

(

НАЧАЛО ОБНОВЛЕНИЯ
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Что сделано за один год в реализации 
плана социально-экономического разви
тия северного совхоза.

Прошлой осенью террито
рия фермы Костаревскоого 
отделения превратилась в 
строительную площадку. 
Рабочие Парабельской
М1ШК трудились не покла
дая рук, и в декабре живот
новоды поклучили новый 
окОгаый двор. И в зимнюю 
стужу в ДОб1ЮТНОМ, сухом 
помещении хорошо работа
ется дояркам, скотникам, 
слесарям. Строительство 
гфЬизводственных объектов 
(блока подсобных помеще
ний и второй очереди коров
ника с родильным отделени
ем) продолжается на ферме 
и в этом году. Костаревские 
животноводы трудам заслу
жили, чтобы иметь хорошие 
условия для работы и отды
ха. Коллектив лидирует в 
ооциалистическом соревно
вании района, получив за 
год от каждой коровы по 
2.976 килограммов модока.

|Видны следы обнотлеяия 
и на ферме Бугринского от
деления. В  позапрошлом го
ду здесь поднялось помеще
ние нового телятника, а в ми
нувшем реконструирован и 
капитально отремоитирован 
коровник. Силами шефов — 
коллектива пожарной части 
— возводится Дом животно
вода. Не так давно в этом 
же отделении сданы в экс
плуатацию гараж и водона
порная башня.

В прош-лом году, как ни
когда раньше, активно взя
лись в совхозе за решение 
социальных вопросов. В 
Том же Бугринском отделе
нии внимание привлекают 
сияющие желтизной свеже- 
напиленного бруса двух- 
квартирники по улицам Си
бирской и Таежной. Дома 
эти строили подрядным и 
хозяйственным способами. 
Благодаря объединенным

усилиям в прошлом году 
шесть семей животноводов 
справили новоселье в про- 
стсфньк и теплых кварти
рах. СЗреди них супруги 
Любовь я  Викентий Барино
вы с тремя детьми. Отмечу, 
что Любовь Ивановна — 
первая бугринская доярка- 
трехтысячница. В квартире 
черта стёнку с ней посели
лась доярка Нина Бакун с 
пятью ребятишками.

У  старого дома, где жил 
раньше скотник дойного 
гурта Георгий Совтус с же- 
ной-дояркой и детьми, не
где было сажать картошку и 
держать скот. А  у нового 
двух|квартирника, в который 
они перешли вместе с семь
ей животноводов Слепцовых, 
есть огород и хорошая стай
ка для живности. Никстда 
еще в совхозе не строилось 
столько жилья, как в прош
лом году. Но в том же Бут- 
риноком отделении еще жи
вут в стесненных условиях 
ДЕУгие семьи. Поэтому пере- 
дьцЦки в жилищцом строи
тельстве не будет.

Недавно в совхозе состоя
лась встреча руководителей 
и членов парткома с уча
щ и е с я  Пара1бельакаго 
СИТУ-28. Мы рассказали бу
дущим механизаторам о 
перспективах развития хо
зяйства. Пригласили после 
окончания уч^ы  пополнить 
семью совхозных механи
заторов. Заверили ребят, что 
через несколько лет они бу
дут обеспечены жильем. 
Оказано это было не ради 
красного словца. Совхоз уже 
сейчас кое-что делает для 
воспитанников училища. В 
.урочище «Кедрачи», где бУ‘  
дущие механизаторы возде
лывают 3(Ю гектаров пашни, 
хозяйственным способом по
строили благоустроенное об
щежитие. Теперь ребятам не 
нужно летом во время про
изводственной практики 
жить где придется, или ез
дить за два десятка кило
метров в училище.

А . ВСИСЕЛБВ, 
секретарь парткома сов
хоза «Путь Ленина» Па- 

рабельсхого района.
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Помогать ветеранам-наш  долг
л - ЦК КПСС, Совет Министров СССР и ВЦСПС приняли 

постановление о дальнейшем улучшении обслуживания 
престарелых и инвалидов.

В интервью корреспонденту ТА С С  заместитель предсе
дателя Государственного комитета СССР по труду и соци
альным вопросам М. М. КРАВЧЕНКО рассказывает о 
том, что будет сделано в нынешней пятилетке для более 
полного удовлетворения нужд и запросов этой категории 
населения.

— в  соответствии с реше
ниями X X V II съезда КПСС 
Я нашей стране последова
тельно осуществляк»ся ме
ры по улушпвнию социаль
ного (^еспечения населения. 
Повышены размеры пенсий 
А расширены льготы ветера- 
Ьам войны и труда, инвали- 
»

дам, семьям погибших вои
нов. Увеличены нормы рас
ходов на питание и медика
менты в домах-интехзнатах 
для престарелых и инвали
дов. Материальная и духов
ная жизнь советских людей 
улучшается. Одновремеяно

растет ее продолжитель
ность.

— Да, это так. Престаре
лых людей становится-^ль- 
ше. Надо проявлять больше 
за1^ты о них, что и делают 
наша партия, государст
во. Улучшаются их жилищ
но-бытовые условия, меди

цинское обслуживание, до
суг. Например, на содержа
ние тех, кто проживает в 
домах-'интеряатах, государ
ство тратит ежегодно более 
гаэлумиллиарда рублей — 
свышегста рублей в месяц 
на человека. Однако сегод
ня их нуждам и запросам не 
везде и не всегда уделяют 
должного внимания.

Так, не удовлетворяются 
потребности населения в до
мах-интернатах, особенно в 
РСФСР, Украинской ССР, 
Казахской ССР. Ежегодно 
срываются задания по их 
строительству. Только в 
прошлой пятилетке не сда
но в эксплуатацию преду- 
амотренных планом 17 ты
сяч мест в этих учреждени
ях.

риольиая реформа: отелов к делу

ДВА ПЕДАГОГА В ПЕРВОЙ КЛАССЕ
И О Б А - П Р Е П О Д А В А Т Е Л И  В У З А

Об эксперименте, который проводят сотрудники новой 
в Томском педагогическом институте кафедры методики 
начального обучения, наш нештатный корреспондент 
Е. ЖУКОВА попросила рассказать старшего преподава
теля Т. П. ИЛЬКОВУ.

: »  Татьяна Павловна, вы 
принадлежите к тем |лн>дям 
Р педагогическом .институте, 
которым цриходится рабо- 
Л т ь  и но перестройке выс- 
1шсй школы, и по реформе 
кродней школы. Как это 
Удается совмещать?

— Прежде всего мы, кол
лектив ■ кафедры, как _и ряд 
других преподавателей ин
ститута, репГили максимггль- 
Но приблизить наших сту
дентов к школе. В частно
сти, Дьжроили для третье
курсников один школьный 
Йень.  ̂Под руководством 
учителей и методистов еще 
Ь начале семестра они про- 
кели Но даа-три пробных 
Урока — своеобразная репе
тиция перед практикой — в 
Школе ’№ 4.

Отдача ощутима и для 
студентов, и для нас, педа- 
Тогов. Студенты стали более 
)?еально оценивать свои 
йгрсобности. А  мы ясно уви
дели, как нужно скоррек
тировать учебный план, ка
ких знаний, навыков, дей
ствительно необходимых в 
Школе, мы им недодае^.
' ЛичнЬ у меня новые мо
менты В преподавательской 
работе связаны с тем, что 
Вместе Й-' С. И: Поздеевой 
Мы ваялись вести уроки 
матемаШси' и- русского язы
ка а первом классе школы 
№ 4. И не время от времени, 
а постоянно, до четвертого 
класса. Сделали это для то
го, чтобы на деле, а не в

теории, воплотить собствен
ные методические рекомен
дации.

— Наверное, многие учи
теля, пользуются методиче
ской разработкой «Форми
рование умения решать за
дачи у учащихся первых 
классов», которую вы посы
лали в школы Томска, 
Стрежевого. Ну а что полу
чилось на деле?

— В принципе методика 
не была только теоретиче
ской. Я составляла ее с 
учетом тех трудностей, ко
торые возникеиги у меня 
лично и у моих коллег в 
процессе работы . в школе. 
Конечно, использовала и 
другие разработки, касаю
щиеся методики решения 
задач. Все это попыталась 
систематизировать.

И вот уже полгода учу 
детей «по науке», но все же 
на каждом шагу делаю от
крытия. Например, обрати
ла внимание на неумение 
ребят читать задачу, делить 
ее на смысловые части, вы
делять важные слова. Да и 
откуда бы этому умению 
взяться, если учитель, да
вая задание прочесть зада
чу, как правило, не ставит 
перед ними конкретную 
цель. А  ведь Она может' 
быть tie одна? -^ множест
во, и всё разные. Например, 
«Подумайте, можно ли 
задачу решить сразу?» или 
«Сравните с краткой

записью» и так далее. Ока
залось, что целенаправлен
ное чтение задачи помогает 
ученику ее зрительно уви
деть, быстрее понять и 
правильно решить.

Убедилась я также в 
том, что дети способны 
усвоить гораздо больший 
объем информации, если от 
них постоянно требовать 
обобщения изученных ча
стей мат©1» 1ала. Можно и 
нужно учить их математи
чески грамотно выражаться. 
Уже сейчас 1МОи ребята, со
ставляя, скажем, пример со 
знаком «плюс», не повторят 
это слово дважды, — най
дут замену, «щегольнут» 
знанием синонимов. Но 
сначала, конечно, подумают.

Вообще, научить перво
классников думать, размы
шлять — моя сверхзадача, 
как, впрочем, и любого ма
тематика. Стараюсь при вся
ком удобном случае дать им 
возможность подумать. Ес
ли, скажем, записаны не
сколько примеров, прошу 
найти те, в которых ис
пользованы переместитель
ные свойства. Или, к при
меру, прежде чем учить 
ребят составлять задачи, я 
по совету ленинградского 
педагога М. А. Вантовой по
пробовала дать детям ее 
«зрительный образ» в виде 
двух кругов с точками вну
три, объединенных замкну
той кривой. На мой вопрос 
«Как вы думаете, что это 
Такое?»" Ответили совершен-- 
но правильно — это задача 
на > сложение. А  потом фан
тазировали; кто самолетики 
увидел в этих тотаах, кто— 
грибы, кто — зайцев...

Естественно, в моем клас
се постоянно бьшают сту
денты. И'нюгда сразу, вслед 
за лекцией, удается пока
зать на практике примене
ние каких-то основных по
ложений. Девушки неплохо 
научились готовить нагляд
ные пособия, которыми 
скоро сами будут пользо
ваться, — схемы, таблицы 
и т.п.

- -  Первое полугодие по
зади. Может быть, подошло 
время подвести некоторые 
итоги?

— Нужно сказать, что за 
нашим экспериментом с ин
тересом следит вся школа. 
И учителя, и родители от
неслись к нему с доверием. 
Дети уже привьжли к то
му, что у них два учителя, 
восприняли заданный им 
быстрый темп работы на 
уроке. Первые результаты 
обнадежили; отличных и 
хороших оценок по матема
тике — большинство.

Мы подробно анализируем 
каждый урок. По субботам 
проводим консультации и 
лекции для родителей; ито
жим прожитую неделю, 
вместе думаем, ■ как дальше 
работать, как сообща воспи
тывать ребят, чтобы каж
дый день они шли в школу 
собранными, внимательны
ми — словом, готовыми 
воспринять новое.

И, знаете, я прихожу к 
выводу (многие с этим, оче
видно, не согласятся), что , 
такая система, когда с nepi- 
вого класса все предметы 
ведут разные учителя, — 
лучше нынешней. Думаю, 
что так и будет в школах, 
скажем, 2000 года.

Фото с рабочего места

i  Как поднять уровень тор
гового обслуживавия томи
чей? Этот вопрос волнует 
сегодня многих руководите
лей торговли.

Высокую культуру тор
говли отмечают покупатели 
в магазине № 3 Томского 
горпромторга. Не так давно 
открылся он по улице Вок
зальной. Бывший магазин 

35 стал его филиалом с

галантерейными и парфюмер
ным отделами. Одним из 
этих отделов уже 12 лет за
ведует Раиса Васильевна 
Иванюта, Со вкусом оформ
лены здесь витрины, про
давцы внимательны и яре- 
дупредительны. П в этом, 
как наставника, большая 
заслуга Р. В. Иванюты.

Много забот у Раисы Ва
сильевны и как у профсо

юзного активиста. Она — 
член областного совета 
профсоюзов; Как члену жи
лищно-бытовой комиссии, ей 
часто хфиходится встре- 

' чаться с рабочими пред
приятий Томска. Многие их 
пожелания она доводит до 
сведения руководителей 
торговли, старается и сама 
воспользоваться их предло
жениями, советами.

Фото В. Кровельщикова.

СПРАШИВАМТЕ-
O T B E 4 A E IV I

Это интересно 
томичам!

Беспрецедентно суровая 
зима создала ч^юзвычайное 
положение с топливом и его 
Доставкой, вызвала в ряде 
городов аварии на тепло
энергетических объектах. 
Организаторы жизнеобеспе
чения, не сумевшие спра
виться со стихией, плохо 
подготовившиеся к морозам 
и снежным заносам, сурово 
наказываются. И это ни у 
кого не вызывает сочувст
вия. Но все ли мы сделали 
сами для того, чтобы мак
симально сберечь тепло?
' Мало утеплить окна и 
Двери. Нужно еще, и это

ТЕ П Л О  В... УП АКО ВКЕ
очень эффективно, как счи
тают специсшисты финской 
фирмы «Конверта», разме
стить за каждым радиато
ром парового или масляного 
отопления отражающий эк
ран из обьжновенной фоль
ги. И тогда до 20 процентов 
тепла, обычно уходящего на 
обогрев улицы, будут на
правлены внутрь помеще
ния.

Устроить такой экран не 
составляет сложности; на 
лист картона или оргалита, 
(СЬюгветствующий размеру 
отопительной батареи, кре
пится по всей его площади 
фольга, и дополнительный

источник тепла — к вашим 
услугам.

Еще одна идея «Конвер
ты» — не оргалит кладется 
под линолеум, а четыре 
слоя обычной оберточной 
бумаги; прослойки воздуха 
между ними опять-таки 
станут сторожить дефицит
ные килокалории.

Финские друзья, дцетиг- 
шие больших успехов в 
угаковке самых всевоз
можных товаров, убежде
ны, что можно упаковать и 
тепло; близкое соседство с 
владениями Деда Мороза 
многому их научило.

С, БРАТУХИН.

— Где в Томске можно 
купить комбикорм?

В. АНИКИНА.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

гортбрготделом Л. И. Та- 
ушканова:

— В каждом районе 
города определены мага
зины, в которых торгуют 
комбикормами; в Ленин
ском — магазин № 180 
(поселок Свечной); в Ки
ровском — магазин №31 
(поселок Зональный); в 
Советском — магазин 
№ 83 (улица Балтийская, 
10-а); в Октябрьском — 
магазин № 140 (поселок 
спичфабрики).

Продажа производится 
по мере поступления ком
бикормов. Во втором ква
ртале 1987 года на комби
нате хлебопродуигов бу
дет организована их рас
фасовка.

* * •
— В каком ателье МОЖ-. 

но заказать одежду для 
детей?

Н. ГОРИНА.
г. Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления бы
тового обслуживания на
селения В. П. Степанов:

— Заказы на пошив 
одежды для детей вы
полняются всеми ателье 
Томска. В первом кварта
ле 1987 года на проспекте 
Фрунзе будет открыто 
специализированное ате
лье по изготовлению дет
ской одежды.

Ф « Ф
— Будет ли построена 

в Томске новая троллей
бусная линия? По каким 
улицам она пройдет?

А. КОВАЛЬ.
г. Томск.

— Отвечает замести
тель председателя горис
полкома В. В. Гончар:

— Институтом «Том- 
гипротранс» еще в 1984 
году разработаны техни
ко-экономические обосно
вания троллейбусной ли
нии, связьшающей улицу 
Смирнова с площадью 
Южной и прохождением 
ее в вариантах по ули
цам Красноармейской, 
Киевской, проспекту Ком
сомольскому. Строитель
ство по одному из вари
антов предполагается осу
ществить не ранее 2000 
года.

Советам Министров союз
ных республик поручено 
осуществить строительство 
дамов-интернатов в строго-м 
соответствии с годовыми за
даниями и ввести в дейст
вие 75 тысяч мест. По линии 
министерства и ведомств, 
Госагропрома СССР _  18
тысяч мест. Потребности в 
них будут в основном удов
летворены.

— Каким образом намеча
ется улучшить обслужива
ние престарелых гранедан, 
устранить в нем недостатки?

— В стране будут созданы 
75 территориальных цент
ров социального обслужива
ния для постоянного, вре
менного и дневного пребьша- 
ния пенсионеров. В них они

получат медицинскую иэ- 
мощь, питание, по желанию 
займутся посильным трудом, 
с интересом проведут свой 
культурный досуг. Одновре
менно продолжится работа 
по организации отделений 
социальной помощи на дому 
одиноким престарелым и не
трудоспособным.

Принято предложение ис
полкома Союза Обществ 
Красного Креста и Красного 
Полумесяца СССР о разви
тии за счет его средств пат
ронажной службы для ока
зания медицинской и соци
ально-бытовой помощи на 
дому ветеранам войны и 
труда, одиноким нетрудо- 
опособным.

Наша промьпцлеяяость ос

воит производство средств 
малой механизации и при
способлений для облегчения 
обслуживания пожилых лю
дей в домах-интернатах, 
теотриториальяых центрах и 
на дому, а также расширит 
выпуск специальной мебели. 
Намечается построить новые 
и реконструировать старые 
г4ротезно - ортопедичеокие 
предприятия, что позволит 
значительно улучшить снаб
жение инвалидов протезами 
и специальной обувью. Бу
дут приняты и другие меры.

— Забота о ветеранах, а 
многие из них активные 
участники первых пятиле
ток, Великой Отечественной 
войны, трудового фронта, — 
дело не только государства, 
но и коллективов, в которых 
они работали долгое время, 
отдавали свои силы и зна
ния на благо общества. Об 
этом, кстати, говорится в За
коне ССЮР о трудовых кол

лективах, Как они вьщолня- 
ют свой долг?

__ Как правило, трудовые
коллективы и их профсоюз
ные организации не забьша- 
ют своих ветеранов, оказы
вают им самую различную 
помощь: обеспечивают жи
льем, льготными путевками 
в санатории и дома отдыха, 
медсбслуживанием. К сожа
лению, не везде так бьшает. 
Случается, еще забывают о 
ветеранах-одиночках, то 
есть тех, кто не имеет родст
венников и близких. А  ведь 
■порой для поддержки их ду
ха, хорошего настроения 
нужно так немного: послать 
Цсодравительную открытку, 
пригласить в коллектив... В 
характере советских людей 
проявлять чуткость и щед
рость души. Долг каждого — 
быть всегда внимательным 
к ветеранам войны и труда, 
которым мы .многим обяза
ны.

(ТАСС).

НОВАЯ ВСТРЕЧА

ТО М С К  ТАКОМЭ^ ГО С Т Ю  Р А Д !
«Здравствуй, город

Ленинград, 
Тояйск такому гостю

рад!»
Эти слова из здрави

цы, с большим задором 
исполненной артистами 
художественной самодея
тельности Томского ма
нометрового завода, зву
чали прямо у трапа са
молета. Девушки в рус
ских костюмах с хлебом- 
солью и букетами гвоз
дик первыми поздравили 
ленинградцев с прибыти

ем, с новым визитом к 
старым друзьям—томи
чам. Словно в подтверж
дение словам песни, стих 
даже довольно резкий 
ветер, когда гости обме
нивались рукопожатиями 
с встречавшими их то
мичами. Ленинградцев 
тепло встретили предста
вители областных и го
родских яартийньгх, со
ветских, общественных 
организаций, деятели 
культуры и искусства.

— Как всегда, на суд

томского зрителя,—-Ька-
зал художественный ру
ководитель театра на
родный артист СССР 
И. О. Горбачев, — мы 
привезли наши новые 
спектакли. Очень хоте
лось бы, чтобы они были 
оценены по достоинству 
и понравились сибиря
кам.

— Мы рады, что в год 
70-летия Великого Ок
тября гастроли на том
ской земле начинает те

атр имени А. С. Пушки
на, творческий коллек
тив которого мы хорошо 
знаем и любим. Добро 
пожаловать! — сказал, 
приветствуя коллектив с 
берегов Невы, председа
тель Томского гориспол
кома Ю'. Я. Ковалев.

Приезд гостей дал воз
можность коллективу 
Томского театра в зимнее 
время встретиться с неф
тяниками, геологами, 
строителями северных 
районов области.

В. НИКОЛАЕВ.
Фото А. Васильева.

Внимание: антисоветизм

КАК п о л к о в н и к  ДЕНИСОВ 
ПРАВИТ А М Е Р И К О Й ...

— Вы действительно верите, что русские могут оннупиро- 
вать Соединенные Штаты? — спросил я Дональда Рая, сце
нариста и режиссера фильма «Америна», события ноторого 
происходят а середине девяностых годов, через десять лв'г 
после захвату США русскими.

— Нот, — ответил мио Рай, — не верю. Свою задачу я 
видел е том, чтобы заставить американцев задуматься о 
наших традиционных духоВ1НЫХ ценностях, осознать преиму
щества свободы перед тоталитаризмом.

— Нет ли здесь противоречия — вы не верите во вторже
ние, но все-таки изображаете его?

— Думаю, что нет. Проблема советской угрозы есе-таки су
ществует. Но прошу учесть — двух советских военных я 
изобразил с большой симпатией. Вообще же для меня была 
важна психологическая обстановка оккупации.

Интервью У создателя 
«Америки» я брал в Лин
кольне, столице штата Не- 
фаска. Дональд Рай при
ехал сюда вместе с Брен
доном Стоддардом, одним 
из шефов т(елекомпакии 
Эй-би-си, по каналам кото
рой в середине февраля на
чнется четырнадцатичасовой 
марафон — демонстр^ия 
сериала «Америка». Сейчас 
же устраивалась премьера 
двух первых серий. Поче
му в Линкольне? Потому 
что его жители участвовали 
в массовке и многие сцены 
снимались в близлежащем 
городке. Все его жители бы
ли приглашены на премье
ру.

В зале погас свет. На эк
ране стреляли танки с 
красными звездами, форели 
фермы. Багровое пламя по
жирало кукурузные поля. 
«Советские» вертр|я!еты
кружились в метре от зем
ли, изрыгая скинец. Ухали 
взрывы. БольФие детские 
глаза смотрели сквозь трес- 
и|уршие стекла окон. Грохот 
на экране и тишина в зале. 
Когда «русские» отбомби
лись и отстрелялись, вздох 
облегчения пробежал по ря
дам. Зрители только что 
приняли на себя психиче
скую атаку.

Американские психологи 
не раз писали, что реак
ция их соотечественников 
на «русских» во многом 
«Неосознанно отрицатель
ная». Теперь понятно, как 
такая реакция формиру
ется, — показывают, как го
рит твоя родная земля, и 
жнут ее — русские.

В одном из интервью Рай 
говорил, что посколь[<у не 
очень-то верит в русскую 
оккупацию, то для него «по
началу идея фильма вьп'ля- 
дела непривлекательной».

• Чья ясе это была идея? 
«Мне изложил ее, — гово
рит Рай, — Брендон Стод
дард». Тот же, в свою оче
редь, как считают газеты, 
еочерпнул ее из писаний 
консервативного публициста 
Бена Стайна. Давайте, пред

лагал тот, создадим карти
ну «о жизни в Америке по
сле захвата ее Советами».

Призыв этот прозвучал 
сразу же после показа 
фильма «На следующий 
день», сделанного все той 
же телекомпанией Эй-би-си. 
В нем рассказывалось о 
том, сколь смертельна ядер- 
ная угроза, что и вызвало 
острейшее недовольство 
правых кругов и официаль
ного Вашингтона. «Амери
ке» предстояло «откорректи
ровать» отношения амери
канцев к опасностям, угро
жающим их стране. И по
тому теперь русские пре
подносятся как еще боль
шее зло, чем ядерная ’Вом- 
ба.

«Советские оккупанты», 
как сказал мне Рай, изоб
ражены им-де с симпатией. 
Вот, например, полковник 
КГБ Денисов. После не
скольких лет службы в 
Америке он попал под вли
яние «американских- духов
ных идеалов». Его раздира
ют противоречия: с одной 
стороны, он должен пра
вить жесткой рукой, с дру
гой, будучи умным челове
ком, не может не видеть, 
на какие ценности замахи
вается. Генерал Саманов — 
тоже, в сущности, непло
хой, «дружественно настро
енный человек, лет шести
десяти», как о нем говорят 
авторы. Эти и другие «сим
патичные оккупанты» охот
но дискутируют на тему 
об «окончательном решении 
американской проблемы». 
Они видят его в том, чтобы 
взорвать атомную бомбу и 
тем самым раз и навсегда- 
покончить с сопротивлени
ем американцев.

Дискуссия вокруг «Аме
рики» началась задолго до 
премьеры. Против фильма 
выступили даже те, кого 
никто не заподозрит ни в 
левизне взглядов, ни в го
рячих чувствах к Москве. 
Эллиот Ричардсон, возглав
лявший в свое время мини
стерства обороны и юсти
ции США, в письме к Брен
дону Стоддарду назвал

«Америку» «продукцией 
эпохи маккартизма». Джеф 
Коен, директор организации 
«Точность и честность в 
журналистике», писал, что 
«советские люди изображе
ны в фильме как зловещие 
мацтера манипуляций. А  
это значит, что с ними не
возможно вести переговоры 
о контроле над вооружени
ями». Весь сериал Д. Коен 
считает рекламным роли
ком, прославляющим прог
рамму «звездных войн» и 
гонку ядерных вооружений. 
Против «Америки» высту
пили организации ученых, 
журналистов, учителей. Де
монстрации протеста' прохо
дили на съемочных пло
щадках, поэтому съем!^ 
перенесли в Канаду.

Да, «Америка» стала со
циальным заказом тех, кто 
не хочет возврата к раз
рядке. Недаром же съемки 
ленты субсидировала ком
пания «Крайслер», которая 
известна и как кр!у|Ш1ейший 
поставщик Пентагона.

Совместный бизнес авто
мобильных королей и под
мастерьев культуры был на
правлен на то, чтобы До
нальд Купер, мой сосед в 
кинозале, мыслил так, как 
выгодно им.

Когда кончился сеанс и за
жегся свет, я задал Куперу 
тот же вопрос, что н Дональ
ду Раю, — верит ли он в ре
альность русского вторжения?

— Не очень, — сказал он,— 
но не исключаю такой возмо
жности.

У Купера—открытое лицо, 
рубашка -а цветочках распах
нута на широкой груди. Я ду
мал, что передо мной фермер, 
оказалось — пастор проте
стантской церкви.

— Много ли знают ваши 
прихожане о Советском Сою
зе?

— Я бы не сказал, что они 
достаточно осведомлены.

— Сделает ли этот фильм 
их более осведомленными?

— Не уверен. Не думаю, что 
те русские, которые показаны 
в |нем, типичные русские. По 
америнансиому frypHciiy, 'н 
примеру, нельзя судить о ти
пичном американце. Типич
ный американец просто не 
может быть туристом — у не
го нет на это денег. И все же 
я убежден, что у среднего 
американца есть- немало об
щего со средним русским.

— Что думают ваши при
хожане об угрозе новой вой
ны?

— Молодежь не очень-то об 
этом задумывается. Те же, 
НТО постарше, как мой отец, 
который участвовал во второй 
мировой войне, считают, что 
такая угроза реальна,

Я не стану снорить с До
нальдом Купером. Но за то 
недолгое время, что я про
вел в Линкольне, я, встре
тил немало молодых aiMepn-

канцев, и думающих о во
енной опасности, и стремя
щихся эту опасность предо
твратить. У  входа в кино
театр, где шла «Америка», 
девушка вручила мне ли
стовку, призывающую бой
котировать фильм. ' «Наша 
антивоенная организация 
«Небраска — за мир», — 
прочел я в листовке,—оза
бочена тем, что у  некото- 
рьпс зрителей этот фильм 
вызовет такие чувства и 
эмоции, которые могут на
нести вред усилиям амери
канского и советского лиде
ров снизить международную 
напряженность и повер
нуть вспять опасную гонку 
вооружений». Потом я раз
говаривал с Ларри Зинком, 
руководителем этой органи
зации, со студентами уни
верситета, участвующими в 
ее работе. «Фильм этот, — 
говорили они, — опасная 
затея. Он отравлен ядом не
нависти к Советскому Сою
зу».

Почва для этой ненависти 
удабривалась десятилетия
ми. Недавно здесь показали 
телепередачу о том, как у 
американцев формируется 
мнение об СССР. «Негатив
ное представлецие о рус
ских во многом является 
результатом наших собст
венных усилий», — говори
лось с экрана.

«Первая мысль, которая 
приходит мне в голову, ког
да я думаю об СССР, это 
то, что они наши враги, — 
сказал телерепортеру один 
из учеников средней школы 
из штата Северная Кароли
на. — Нам всегда внушали, 
что они — плохие, мы — 
хорошие».

Судя, однако, по беспре
цедентной остроте, с какой 
идет сейчас полемика вок
руг «Америки», все больше 
людей не хотят верить на 
слово таким, как Дональд 
Рай. События последних ме
сяцев усилили и углубили 
этот процесс. Рейкьявик, 
советские предложения о 
ликвидации ядерного ору
жия, нежелание Вашингто
на пойти навстречу этим 
инициативам, скандал «иран- 
гейта» на многое открыли 
людям глаза. Реальный под
полковник Норт, готовый 
втянуть страну в любую 
авантюру, фигура куда бо
лее зловещая, чем телепол
ковник Денисов из «Амери
ки».

,Э. ЧЕПОРОВ. 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк,
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Инструкцией -  по шубе
Полгода назад В. Ю. 

Сопыряев имел неос
торожность купить 
супруге белую анг
лийскую гиубу. И вот 
понадобилась чистка. 
Он отправился в хим
чистку Дома быта по 
ул. Красноармейской. 
Там его послали в 
химчистку «Новость», 
что по пр. Фрунзе. 
Однако и тут прием
щица отказалась
бра1ъ шубу, заявив, 
что импортные вещи 
не берут. Валерий 
Юрьевич обратился к 
заведующей химчист
кой Е. П. Ивановой. 
Но тут его ждала пол
ная неожиданность. 
Екатерина Павловна 
сообщила, что светлые

вещи принимать зап
рещено. Впрочем, ин
струкцию показать не 
смогла. Вместо этого 
принялась названи
вать технологам. Но 
те, оказывается, друж
но ушли проверять 
качество работы в 
других домах быта.

Валерий Юрьевич 
сделал выводы: во-
первых, в «Новости» 
отдают предпочтение 
исключит1:льйо чер
ным вещам. А, во-вто
рых, он только сейчас 
оценил изощренное 
коварство английских 
капиталистов, шьющих 
на экспорт необыкно
венно белые шубы-

Встретился с Екате
риной Павловной и я.

Инструкций, где бы 
черным по белому бы
ло написано, что при
нимать импортные или 
белые вещи запреще
но, она мне тоже не 
псказала. Но много 
говорила о трудностях 
в работе вообще и чист
ке светлых изделий, в 
частности. И того нет, 
и другого, и третьего. 
Словом, масса дейст
вительно уважитель
ных причин. И все же 
невольно подумалось, 
что лучше бы по
добный, оправдатель
ный, тон оставить Ека
терине Павловне в 
минувшем году. Ведь 
в ньшешнем все пред
приятия службы быта 
нашей страны постав

лены в новые условия 
^хозяйствования, когда 
на первый план вы
ходит предприимчи
вость.

Зря в химчистке 
ждут, когда эти и дру
гие сложные вопросы 
решатся «там, н1авер- 
ху». Если раньше ин
струкция, образно вы
ражаясь, била по ин
тересам клиентов, то 
очень скоро будет 
бить по заработкам 
бытовиков. Так что 
сама жизнь толкает 
их к перестройке. К 
тому, чтобы клиент 
для сферы обслужи
вания стал не докуч
ливым посетителем, а 
желанным гостем.

С. БЕЛОВ.

О КШЕСТВСТГН О С Т Ь  
была в сборе. На столе 
ведущего заседание бе

лели чистые листы писчей 
бумаги, готовые принять на 
себя груз мудрых мыслей. 
Петр Иванович Тетеркин, 
директор предприятия, от
кашлялся в руку и предло
жил профкому распределить 
выделенную коллективу 
квартиру. Главный кандидат 
на нее, подчеркнул дирек
тор, .это главный инженер 
П. И. Замесов. Выступление 
директора вызвало в рядах 
членов птюфсоюза некоторое 
замешательство.

— Но, позвольте, Петр 
Иванович, — подал голос 
один из представителей 
профкома, — ведь Замесов у 
нас не стоит на очереди. Мы 
не имеем право рассматри
вать его кандидатуру.

— Не стоит на очереди, 
потому что семья его имеет 
сеголня большее количество 
квадратных метров на чело
века, чем предусмотрено по
становлением горисполкома, 
— нетерпеливо заметил Петр 
Иванович. — Но админист
рация и партбюро настоя
тельно рекомендуют улуч
шить ему жилищные усло
вия.

— Мы действуем противо
законно, — заметил второй 
член профкома.

— Да, противозаконно, но, 
я думаю, наверху нас под
держат. — вставил свой вес
кий аргумент секретарь 
партбюро предприятия
Ф. Наскоков и внимательно 
посмотрел на собравшихся.

— Замесов нужен нам, с 
его помощью мы чего-ни
будь добьемся, — поспешил 
заявить о себе третий член 
профкома.

— Выходит, закон что ды
шло.., __не унимался второй
член профкома.

После этих слов бурный 
бег заседания приостановил
ся, наступило затишье... За
тем Петр Иванович, не при
выкший, чтобы ему возра
жали, бросил свой главный 
козырь.

— Товарищи, последние 
партийные документы, — 
глубокомькленно заметил 
директор, — нас призьшают 
рисковать. Давайте риск
нем и дадим вне очереди 
квартиру главному инжене
ру.

Если бы администрация

ские слова: «Давайте риск
нем!». Подобную игру затея
ли в объединении «Оиб- 
Олектромотор». Руководство 
усиленно обрабатывает чле
нов профкома, чтобь! они 
проголосовали за вьиделеяие 
трехкс!мнатной кварггиры 
вне очереди начальнику от-

Фельетон

ДАВАЙТЕ
РИСКНЕМ!

позаботилась о духовом ор
кестре и пригласила бы его 
на заседание профкома со
провождать лучшие речи 
бравурной музыкой, то 
именно в этом месте Петр 
Иванович сорвал бы аплоди
сменты и наверняка грянул 
туш. Действительно, блестя
щее ораторское искусство, 
глубокое знание матехяталов 
съезда партии и здесь не 
подвели ответственного ра
ботника.

Мы намеренно не назьша- 
ом предприятие, где состоя
лось памятное заседание, и 
изменили фамилии дейст
вующих лиц. потому что 
ситуация стала Настоль
ко типичной для не
которых организаций, что 
невольно думаешь: а где ее 
нет, К тому же большинство 
членов профкома не были 
очарованы речью Тетеркина 
и не рискнули.

Но сразу заметим, что кое- 
где болтовня и пустое фра
зерство, а порой и спекули
рование высокими идеями 
все-таки продолжают делать 
свое дело. Ораторы прикры
вают ими неблаговидные 
поступки. Бросают, словно 
отмычку, все те же магиче-

Дела снабжения предприя
тия Г. П. Иванову, который 
проживает в двухкомнатной 
благоустроенной квартире с 
семьей из трех человек. Он 
дополнительно прописывает 
на свою площадь родствен
ницу жены, а та, в • свою 
очередь, переводит свое 
домовладение на сына Ива
нова от первого бра
ка. Все это делается в об
ход первоочередников—лю
дей, действительно нужда- 
юпщхся в жилье, таких, на
пример, как семья Черны
шевых, которые впятером 
живут на 9 квадратных мет
рах. Оказывается, секрет 
очень прост. Просто Иванов 
поставил ультиматум: или я 
работаю на заводе, и тогда 
Трехкомнатная квартира... 
EtoT и заволновались руково
дители.

Обобщая эти два примера, 
мы говорим, что для коллек
тива очередь на квартиру— 
это все. Коллектив вправе 
решать. Вот пусть он и ре
шает, не надо выкручивать 
ему руки.

А как обставляли обычный 
обман руков о д и т е л  й 
СПТУ-ЗЗ, какими фразами с 
высоким слогом! Мы не ви

новаты, у нас же отчетность 
горела, у нас же бьш дикий 
недобор. Никто не шел 
учиться на олесарей-сантех- 
ников. Все хотели быть 
электросварщиками. Тогда, 
мол, мы и пошли навстречу; 
если хотите, то будьте ими. 
Успокоенные учащиеся 
труппы 931, лелея мечту 
стать электросварщиками, 
грызли три года гранит на
ук. И вот, когда дело дошло 
до вьтускных экзаменов, 
им вдруг прямо и оказали: 
какие вы электросварщики, 
вы же типичные слесари- 
сантехники. И выдали дип
лом означенной специально
сти. Разразился скандал, 
при котором одна сторона 
(учащиеся и их родители) 
требовала; «Даешь электро
сварку», а другая — «Даешь 
сантехнику». Надо сказать, 
что победила вторая сторона. 
У  нее аргументы были силь
нее, основательнее. Это ни
чего, что учащимся группы 
931 был нанесен моральный 
урон, это вопрос второсте
пенный. Главное. — пошли 
на г»иск и отчетность соблю
ли.

Ах, как хочется порой 
прокричать что-то такое- 
этакое. Отрапортовать о до
срочной сдаче объекта. .Это 
ничего, что потом этот объ
ект еще энное количество 
времени будут доделывать. 
Но зато кто-то скажет: «О, 
(молодцы!*. А  от него зави
сит мое продвижение по 
службе.

Но все-таки давайте прямо 
скажем сами себе: *с0.му мы 
втираем очки, зачем мы 
приписываем кубометры и 
погонные метры, кормоеди- 
ницы и посевные площади? 
Зачем помногу болтаем впу
стую? Ведь это нехорошо. 
Ведь это сдерживает наше 
общее продвижение вперед. 
Давайте выбросим эти об
ветшалые приемы, будем об
ходиться без них. Понятно, 
что это трудно. Но давайте 
рискнем.

Творческая
пустота

г. СКАРЛЫГ^Я.

На шестом этаже наше
го жилого дома строите
ли возвели три мастер
ские для творческих на
добностей. Прошел год, 
одну заселили, а две пу
стуют. Мы сначала дума
ли, что это хорошо, что 
не заселили, ведь одна из 
этих мастерских — 
скульптурная. Представь
те, что над вашей голо
вой высекают какой-ни
будь монумент. Такое 
творчество, сами понима
ете. до добра не доведет. 
Опять же вопрос: зачем
100 квадратных метров 
жилплощади пустует?

Пока мы задавали себе 
вопросы, в ночь с 9 на 10 
января в безнадзорной 
творческой 1мастерской, 
где были открыты фор
точки, разморозило бата
рею. Вода хлынула на 
нижние этажи. Обнару
жив аварию, жильцы в 
три часа ночи позвонили 
дежурному Томского 
электротехнического за
вода (дом — на балансе 
ЖКО этого предприятия), 
тот посоветовал позвонить 
дежурным слесарям. Но 
Их па месте не оказалось. 
Увидев, что помощи 
ждать неоткуда, жильцы 
сами перекрыли стояк.

Пока ликвидировали 
аварию, созрело два 
предложения; передать 
пустующие п.тощади, на 
баланс электротехниче- 

-cicoMy заводу, чтобы мож
но было создать там ху
дожественную студию 
для детей, и дать надле
жащую . оценку работе 
ЖкО завода

Жильцы дома по ул.
Киевской, 98.

З А ТМ И Л И

С О Л Н Ц Е
Чем отличается здание 

главной конторы РЭУ 
«Томскэнерго» от домов 
неэнергетических служб? 
Ни за что не отгадае
те. А тем» что в кабн- 
нетах этого учреждения 
даже днем ярко горят 
лампы. Может, экономию 
электроэнергии здесь по
нимают несколько иначе, 
чем в других неэнергети- 
ческих местах?

Но смотрите, смотрите. 
И на улицах Макрушина, 
Елизаровых день-день
ской огни. А магазин" 
№ 4 Кировского райпище- 
торга днем освещен так, 
что может затмить Солн
це. Соперничает с днев
ным светилом и освеще
ние виадука возле вокза- 
.la Томск-!. Если про
ехать по областному 
центру, то можно убе
диться, что дневное осве
щение улиц и админист
ративных зданий постав
лено на широкую ногу.

И. БЫЧИХИН, 
майор милиции.

ПО ТУ СТОРОНУ
-Рассказ

П О Д  Ч УЖ И М  

Ф Л А Г О М

Помбур Чечеткин долбил 
дверь кувалдой. Тяжелое 
орудие легко пробивало оба 
слоя древесноволокнистой 
плиты, но выдергивать за
стревающую кувалду назад 
было неудобно.

По ту сторону двери зата
ился загнанный в свой угол 
мастер Ходин, имевший не- 
осто^южцость вступить в бе
седу с пьяным помбуром. Ло
гика была на стороне масте
ра, и крыть Чечеткину было 
кечем. Тогда он покрыл Хо
лина матом. Тот не удивил
ся. но без всякого мата оса
дил помбура публично так, 
что тот сел в моральную лу
жу, и всем стало ясно, что 
сохнуть придется долго.

Под общий смех Че(четин 
выскочил из комнаты, а ко
гда вернулся вооруженный 
кувалдой, никого там, уже 
не было: пошли в красный 
уголок смотреть телевизор. 
Мститель с веским аргзлмен-

том в руках побежал по ко
ридору на звуки музыкаль
ной передачи, но вовремя 
остановился: сзади хлопнула 
лверь. Оглянулся — в его 
сторону шел Ходин, в шле
панцах и с полотенцем на 
шее...

— В душ намылился! Щас
я тебя намылю! __ рыкнул
помбур и махнул кувалдой.

Ходин птицей метнулся 
назад и—благо, комната бы
ла открыта — влетел, щелк
нул замком. Через секунду 
дверь застонала. Помбур 
махом выдолбил дыру с су
повую тарелку величиной и 
сунулся глянуть, где там 
этот гаденыш?

И в таком положении ос
тался.

Ходин велосипеда не изо
бретал; он просто накинул 
полотенце молотобойцу на 
шею и привязал концы к 
дверной ручке.

Помбур затрепьцсался. 
Бесполезно... И юяки с ку
валдой остались по ту сторо
ну двери.

Ходин уселся перед две
рью на стул и закурил. Пом

бур смотрел на него не
сколько свысока, но лица 
были рядом.

— Слушаю Вас, Василий 
Петрович! — оказал мастер.

— Отпусти, падла... — за
хрипел Василий Петрович.

— А  я и не держу! — уди
вился Ходин.

И он действительно дер
жал не помбура, а обыкно
венную папироску и сидел, 
положив ногу на ногу, пома
хивал шлепанцем.

Помбур напрягся изо всех 
сил — куда там! С!!идел 
крепко. Голову прижало к 
одному краю дыры, а в за
зор с другой стороны и руку 
не просунуть.

Помбур непечатно выру
гался.

— Это вы напрасно, — 
укорил Ходин, — могу и рот 
портянкой заткнуть!

'Крыть стало совсем нечем. 
Помбур сопел в потугах, ма
стер курия и смотрел на 
пленника сочувственно. Вре
мя работало не на Василия 
Петровича; вот-вот из крас
ного уголка повалит народ.

Помбур дернулся и— за

плакал. Мастер не мешал.
— Отпусти! — всхлипнул 

Чечеткин. Мастер молчал.
— Ну 40, я так и буду 

стоять...
. — Встань по-другому! — 

предложил Ходин.
— Не могу! ^  ,развел ру

ками помбур по ту сторону 
двери.

— Твое дело.
Помолчали.
— Закурим? — опросил 

мастер.
— Дык... — начал пле(Иник, 

но не закончил; Ходин су
нул по папироске себе и ему, 
поднес огонька. Помбур 
жадно затягивался, держа 
папиросу в зубах. Ходин 
подставлял пепельницу. До
курили.

— Отпусти, Степан Серге- 
ич! — попросил помбур, — 
одУ'ру это я... Извиняй, а?

— Ну что Вы. Василий
Петрович, — сделал удив
ленное лицо Ходин,__с кем
не бывает! Пустяки...

Отвязал.
Уволился помбур на дру

гой день. Хотя никто и не 
предлагал. В. АКУТИЯ.

-Художник улыбается-

в последние годы том
ская спичечная фабрика 
«Сибирь» радует коллек
ционеров различными се
риями спичечных этике
ток. Здесь и птицы, и ле
карственные травы, и па
мятники трудовой и во
инской славы. Не обо
шлось я без курьезов. В 
серии «Отечествеяные су
да и корабли» коллектив 
фабрики выпустил спич
ки, на этикетке которых 
изображен ботик Петра I ' 
под флагом, который не 
похож ни на один рус
ский флат, зато очень на
поминает флаг Велико- 
брмтаяим.

В. ПУРОНБН. Рис. Ю. Новгородцееа.
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Сегодня — облачная пого
да с прояснением, местами

олабый снег, слабая метель, 
ветер южный, 9—14, местами 
15—20 метров в секунду, 
температура 2—7, по северо- 
западным райсиа1М 9—14, в 
ToiMOKe 2—4 градуса мороза.

1 и 2 февраля—облачно с

прояснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 9—14 метров в секунду,' 
температура ночью 17—22, 2 
февраля по северу до 28, 
днем 2—7, 2 февраля по ce«i|
веру до 22 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 31 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7,00 — Утренняя зарядка. 
7.10 — Мультфильм. 7.30 —
«Время». 8.15 — «Лес». Науч
но-популярный фильм. 8.45 — 
«3.700 над уровнем моря*
9.05 — «АБВГДейка», 9.35 — 
«Человек. Земля. Вселенная».
10.05 ■— Поэзия. Юрий Леви- 
танский. 10.50 — Экран соби
рает друзей. СССР—ВНР. 
11.30 — «Для всех и для каж
дого», 12.05 — Выступает ан
самбль «Россияночка». 12.15— 
«Содружество». 12.45 — Мульт
фильм. 12.55 — «Сегодня в 
мире». 13.10 — К юбилею Ве
ликого Октября. «Истории не
меркнущие строки». «Первый 
учитель». Художественный 
фильм (1985 г.) 15.00 — «Раз
говор по существу», 16,30 — 
И Всесоюзный фестиваль на

родного творчества Позывные 
фестиваля. 17.00 -- Требуется 
идея, 18.05 — И. Гайдн. Квар
тет до мажор. 18,25 — Москва
— Владивосток — Токио. Теле
мост. 19.55 — Премьера теле
визионного художественного 
фильма «Комендант Пушкин». 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Спутник телезрителя». 22.05
— «В субботу вечером». «На 
всех широтах». ‘ Концерт клас
сической и народной музыки. 
По окончании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти-
I __ D ЛС\__

<>'1)дсппмм д'импас! 
ка. 8.20 — Мультфильм. 8.40— 
Ритмическая гимнастика. 9.10 
— «Утренняя почта». 9.40 — 

в «Наш сад». 10.10 — «Время.«Наш сад». 10.10 — «Время, 
вперед!». 1-я и 2-я серии. Ху
дожественный фильм («Мос
фильм». 1965 г.) 12.35 — «Тео 
Адам приглашает». Концерт
ная программа. 13.45 — «Ми
ровая художественная литера
тура». Ж.-Б. Мо.льер «Меща

нин во дворянстве». 14.45 —
Борьба во.льная. Международ
ный турнир. Передача из 
Тбилиси. 15.15 — «Человек и 
закон». 15.45 — Москва. Боль
шой га.л консерватории. 17.45—, 
«Портрет жены художника».' 
Художественный фильм с суб
титрами. 19.10 — «Сохранить 
для потомков». Научно-попу-. 
лярный фильм. 19.30 — В сов
ременных ритмах. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 — «Победители». 21.00—' 
«Время». 21.35 — «И падал 
снег над белыми садами». 
Премьера художествеенного 
телефильма. 1-я и 2-я серии. 
(«Грузия-телефильм». 1984 г.). 
23.45 — «Второе дыхание». До
кументальный фильм. 00.|15— 
Конькобежный спорт. Чемпио
нат мира.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

в театрах
ДРАМЫ

31 января. Гастроли Госу- 
дарствеиного акадамического 
театра драмы им. А. С. Пуш
кина. «ФЕЛЬДМАРШАЛ КУТУ
ЗОВ» — 12, 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
31 января. «Старый дом» — 

10.
КУКОЛ

31 января. «Три поросенка» 
— 11, 14. «Выл я очень не
большой» — 19.

31 января и 1 февраля

ц е н т р а л ь н ы й  с т а д и о н  « т р у д »

Первенство СССР по хоккею с мячом 
«НЕФТЕХИМ» (Томск) — «м а ш и н о с т р о и т е л ь »

(Карпинск)
Начало — в 13 часов.

Дворец зрелищ 

и спорта
31 января. Чемпионат СССР 

по хоккею среди команд клас
са «А ». «НЕДР» (Томск) —
«ШАХТЕР» (Прокопьевск) —
17. «Счастлив, кто любил» — 
20.

Кино

ю н о ш и  и  ДЕВУШКИ! 
ВЫПУСКНИКИ ш кол, т е х н и к у м о в , ПТУ!

Химические фЭ'культеты < Томского политехнического 
института ггроводят «день открытых дверей», который 
состоится 4 февраля, в 16 часов, в большой химической 
аудитории химического корпуса.

Вас ждут встречи с ведуцщми учеными факультета, 
со студентами, посещение научных и учебных лабора
торий.

Подробную информацию о факультетах и их специ
альностях можно получить 8 профориентационном цент
ре института (пр. Ленина, 30, ауд. 123, по 3 фецраля, с 16 
до 17 часов, кроме субботы и воскресенья).

Приемная комиссия.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

31 января. «Если ты не со 
М'ной» (две серии) — 8-40, 11.
13- 30, 16. 18-30, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
31 января. «Чужая Белая и 

Рябой» — 8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 22. «Тайное путеше
ствие амира» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Обыкновенный фа
шизм» (две серии) — 9, 11-20, 
13-40, 16, 18-20, 20-40. Кино
клуб «Ровесники»—8. Встре
чи с творческой группой ки
ностудии «Союзмультфильм»—
16- 15, 18-10, 20-05,

«ОКТЯБРЬ»
31 января. «неукротимая

маркиза (две серии) — 8-30, 
11, 13-30. 16, 18-30, 21. «Неук
ротимая маркиза» (две серии) 
— 9-20, 13-50, 16-20. 18-50,
21- 20. «Осторожно, ВаеилвЫ»— 
10-30.

«ПИОНЕР>
31 января. «Полет в страну 

чудовищ» — 9, 13. Встреча с 
творческой группой киносту
дии «Союзмультфильм»—10-40,
15, «Человек со звезды» —
17- 20, 19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
31 шваря. «Новые амазон

ки» — 9, 10-40, 12-20. 14.
«Слуги дьявола на чертовой 
мельнице» — 16. 17-40, 19-20. 
21. «Слуги дьявола» — 9,
10-40, 12-20, 17-50, 19-30.
21-10, «Эиой» — 16. «Малень- 
нал банда» — 14-20.

«СИБИРЯК»
31 января. «Бесконрчная 

история» — 9-20. «Одна ошиб
ка» (две серии) — 11. 13-30,
16, 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
31 января, «Садкб» — 15, 

«В 12 часов придет босс» —
17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
31 января. «Каи три мушке- 

тера» (две серии) — 18,
18- 30. 21.

Томский машинострои
тельный техникум пригла
шает учащихся 8-х и 10-х 
классов и всех желающих 
на «день открытых дверей», 
(Который состоится 31 янва
ря. в 15 часов.

В программе встречи — 
экюкуроия по техникуму, 
тпроомотр кинофильма о 
техникуме, встречи с веду
щими преподавателями, вы- 
егуилвние художественной 
самодеятельности, дискоте
ка.

Наш адрес* г. Томок, Се
верный городок, корпус 2. 
Проезд автР^сами №№ 3, 
6, 8, 9, 10, 14, 130, троллейбу- 
caiMH №№ 1, 3 до оста(НО(вки 
«Путепровод».

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬ
ЦЕВ ИНДИВИДУАЛЬНОГО 
ТРАНСПОРТА!

Томская нефтебаза (сооб
щает, что реализация бензи
на водителям индивидуаль
ного транспорта с 1 фев
раля 1987 года будет произ
водиться только за налич
ный расчет на АЗС № 4 (ул. 
Смирнова), АЗС 34 '(ле
вый берег р. Теми) и АЗС 
К» 32 ((ПО Багашевско(му 
тракту). Все АЭС работают 
круглосуточно.

ТЯУМОУСГЯОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  АПТЕЧНОЕ ЗЧ1РАВЛЕНИЕ: главного бухгалтера

аптеки, старшего ревизора, кассира, старшего экономи
ста, секретаря-машинистку, ивженера-строителя, старше
го инженера АСУ. Справки по тел. 2-48-98.

В ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА _
руководителей кружков технического цикла (aiBHajao- 
дельного, судС'.модельного, радиотехниче(окого и др.), 
то, биологического, танцевального, хорового, изостудии. 
Справки по телефону 5-37-65.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: главного энергетика, главного 
бухгалтера, старших бз^хгалтеров, начальника окса, ин
женеров окса, инженера по технике безопасности, ин- 
женера-механика, мастеров, электриков, слесарей, лабо
рантов химической лаборатории, плотников, каменщи
ков, штукатуров-маляров, машинистов насосных уста
новок, тракториста,

В объединении есть столовая, стол заказов.
Выплачивается премия по итогам ■месячной и годовой 

работы объединения. Справки по тел. 1-39-37.

НА АВТОЭКСПЕДИЦИОННУЮ БАЗУ ТОМСКОГО 
ОБЛПОТРЕБСОЮЗА; кассира, слесарей-мотористов, ав
тослесарей, агрегатчика, автоэлектрика, водителе)! Яа ав
томобили, автокрановщика на автокран на базе «^Д-130», 
маляра по окраске автомобилей, карбюраторщика, акку- 
мулятодщика, тракториста. Телефон для справок 3-80-35.

В ТОМСКИЙ ТРЕСТ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫХ 
ИЗЫСКАНИИ: начальника ЭВМ, старших инженеров:
геологов, по новой технике, капитальному строительству; 
инженеров и техников: геологов, геофизиков, топографа, , 
геодезиста; рабочих: буровых мастеров, шоферов, тока-. < 
рей, слесарей. Спрати  по тел. 5-27-28.

НА ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТАВА
для работы в пла'вмагазине — продавцов, для работы на 
базе — грузчиков « а  постоянную и временную работу, 
заместителя заведующего производством, п(жаров,. офи
циантов для работы в ресторане «Томь», шоферов. Справ
ки по тел. 2-26-51, доп. 4-07, или 2-42-90.

НА к о н д и т е р с к и й  КОМБИНАТ «КРАСНАЯ 
ЗВЕЗДА»; заместителя директора по коммерческим воп
росам, главного механика, ивскенера по технике безопас
ности, старшего инженера по холодильному и вентиляци
онному оборудованию, инжевера-теплотехника газового 
хозяйства, заместителя главного бухгалтера, старшего 
мастера погрузочных работ, экспедиторов отдела сбыта, 
инженера по бризу, кладовщиков, инженера КИП и мет
рологии, ивженера-технолога техотдела, инженера-тех- 
нолога производственного .отдела, слесарей по ремонтЗ>: 
ободудования, рабочих в гардеробную, ра^чих в цехи (с 
предоставлением места в общежитии). Сщршки по тел. 
3-27-32.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоусггройству населения, или в 
его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Управление культуры 
Томского облисполкома ме
няет новый автобус «К у 
бань» на бгое «ГАЗ-53-12-01» 
на «УАЗ-452», «УАЗ-469»,
«ГАЗ-24» или автомобиль 
«Нива». Справки по тел. 
2-56-08 или 2-53-89.

|Коллектяв Т о м с к о й  
СПМК-12 объединения «Со- 
юзтомекмелиорация» с глу
боким прискорбием изве- 
1цает о смерти бывшего 
главного бухгалтера, вете
рана Великой Отечествен
ной войны и труда

ФОКИНА
Федора Алексеевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Родные и близкие глу
боко скорбят по поводу 
безвременной кончины

КАРАЕВА
Захара Васильевича,

последовавшей 23 января.

Коллектив больницы обл- 
здравотдела выражает глу
бокие соболезнование вра
чу Н. А. Поздняковой по 
поводу смерти матери 

ПОЗДНЯКОВОЙ 
Брониславы 

Константиновны.

Коллектив Томского об
ластного радиотелевизион
ного передающего центра 
выражает соболезнование 
заместителю начальника 
В. н. Малому в связи с 
кончиной отца

МАЛОГО
Никона Михайловича.
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об1цественной приемной —  1-3646, отдела еб'ьявяеяий— 1-06-62; областной мощнаяистской организации —  1-28-90.
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